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В ЗОНЕ  
ВЕТРОВ

НЕ ПЕРЕДЕЛ,  
А ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ВЫГОДА
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В Париже состоялся показ 
документального фильма 
французского путешественника 
Седрика Тассана «Мангистау: 
земля, откуда ушла вода»

Аграрии Павлодарской области 
обсудили земельные вопросы

Уже скоро в Карагандинской 
области появится еще один 
крупный объект  
альтернативной энергетики

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ
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ВЛЮБЛЕННЫЙ  
В МАНГИСТАУ ФРАНЦУЗ

ВАЛЮТНЫЙ КУРС

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ
стр. 3 

стр. 2 

стр. 5 

стр. 2 

Масштабные планы 
ведущей отрасли
В конце марта Премьер-Министр РК 
Олжас Бектенов провел республиканское 
совещание по вопросам развития 
энергетики на территории Экибастузской 
ГРЭС-1.

Память о войне  
В преддверии 80-летнего юбилея Великой 
Победы мы вспоминаем творчество 
писателей-фронтовиков, чьи произведения 
стали живыми свидетельствами военного 
времени. Один из них – Кемель Токаев, 
казахстанский писатель, прошедший войну 
и оставивший глубокий след в литературе. 

Прощайте, 90-е
Национальный банк Казахстана разработал 
проект постановления, которое запрещает 
уличные табло с курсами обмена валют – 
непременную деталь городского пейзажа 
с 1990-х годов. 

Сергей ГОРБУНОВ, фото Валерия БУГАЕВА

Но, как говорится, нет предела со-
вершенству. И уже в 2023 году в 

Павлодарской области за счет электро-
ники в системе трудоустройства граждан 
и планирования в этой сфере задач и 
возможностей утвердили Региональную 
карту занятости. Говоря о ней, директор 
центра занятости Павлодара Динара 
Акзамова сказала, что внедрение про-
екта не означает отказа от обычного 
формата оказания услуг. Онлайн-услуги 
можно получить в зоне самообслужива-
ния, либо обратившись к специалистам 
центра.

Для работы на «Электронной бирже 
труда» достаточно иметь электронную 
цифровую подпись и следовать неслож-
ным инструкциям, прописанным на 
портале. В «Личном кабинете» на сайте 
enbek.kz пользователь может самосто-
ятельно отследить этапы собственной 
регистрации. Кроме того, не посещая 
центра занятости, можно встать на учет 

как безработный или ищущий работу, 
найти подходящую вакансию, оформить 
социальные выплаты на случай потери 
работы.

– Услуга автоматизирована, и если 
в течение трех рабочих дней человек 
не нашел на портале подходящую ва-
кансию, то его регистрация в качестве 
безработного осуществляется автома-
тически, – сообщила Динара Акзамова.

Тогда же, в начале 2023 года, акимом 
области была утверждена региональная 
карта занятости на 2023 год, согласно ко-
торой было запланировано трудоустро-
ить более 25,2 тыс. человек. Из них 7,5 
тыс. – через реализацию нацпроектов, 
в том числе на субсидируемые рабочие 
места; 7,4 тыс. – в рамках инициативы 
главы государства «100 рабочих мест 
на 10 тысяч населения;10 тысяч – на 
свободные вакансии, представленные 
работодателями.

За первые три месяца рабочие места 
получили уже около 7 тысяч граждан. 
В рамках национальных проектов на 

работу принято более 3,2 тыс. человек. 
По реализации инициативы главы госу-
дарства рабочие места предоставлены 
1,5 тыс. человек, а на вакансии от работо-
дателей трудоустроено 2,2 тыс. граждан. 
    Кроме того, в текущем году для под-
держки предпринимательских ини-
циатив молодежи запущено льготное 
кредитование под 2,5%. На это выделено 
785 млн тенге, что позволит охватить 
программой 157 человек.

Следующий, 2024 год ознаменовался 
также расширенными показателями: 
основной упор был сделан на предот-
вращение роста безработицы и создание 
новых постоянных рабочих мест. Была 
запланирована реализация 199 про-
ектов с созданием 26,6 тысячи рабочих 
мест, включая 18,9 тысячи постоянных, 
что составляет 71% от общего числа. 
Намечено трудоустроить людей на 
инфраструктурные и инвестиционные 
проекты, свободные вакансии, а также 
на субсидируемые рабочие места.

Ищущим работу – в помощьВ 2020 году в ряде городов Казахстана, в том числе и в Павлодаре, 
в пилотном проекте запустили Электронную биржу труда. 
Это трактовалось как новинка получения статуса безработного, 
поиска вакансии и оформления социальных выплат методом 
онлайн. То есть, ощутимым преимуществом по сравнению 
с прежней практикой трудоустройства.
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Татьяна БИРЮКОВА, фото из архива ДК 

«К проведению данной ана-
литической работы меня 

подвигла ужасающая статистика. 
Число детей с речевыми наруше-
ниями стало расти лавинообразно. 
72% детей, которым 2 года 9 меся-
цев, не разговаривают фразами, 
хотя в этом возрасте дети уже 
рассказывают сказки и говорят 
предложениями. Наш Центр РиК 
работает с 8:00 утра до 20:00 вечера, 
специалисты принимают по 12-14 
детей в день индивидуально, каж-
дого ребенка – по 45 минут, и при 
этом они просто не справляются с 
тем количеством детей, которые 
нуждаются в серьезной помощи 
логопедов», – рассказывает Алина 
Олеговна. 

Если ранее специалисты чаще 
всего работали с проблемами по-
становки звуков, аграмматизмами 
– неспособность построения или 
восприятия грамматических кон-
струкций, то теперь эти проблемы 
и… не проблемы вовсе. Потому что 
в Центр приходят дети с сочетан-
ными нарушениями – сочетание 
двух и более психофизических 
нарушений, и большая часть детей 
неговорящих. 

Почему такая негативная стати-
стика? Ну, не может быть, чтобы 
у всех «неговорящих» или поздно 
говорящих детей были какие-то 
органические нарушения? Именно 

Поговори со мною, 
мама… и папа
Наши дети 
не разговаривают… 
А потому что с ними 
никто не разговаривает, 
и в первую очередь мы сами 
– родители и воспитатели. 
К такому выводу 
пришла руководитель 
Ассоциации логопедов 
и дефектологов Алина 
Мустафаева, завершив 
свое исследование 
на тему: «Экранное 
время и речевое развитие 
ребенка». Эксперты-
логопеды проводили 
свое исследование 
в алматинских детских 
садах, и в нем приняли 
участие помимо взрослых – 
родителей и воспитателей 
– 116 детей в возрасте 
от 6 месяцев до 5 лет.

эти вопросы и подвигли экспертов 
на проведение довольно трудоем-
кого исследования. 

В начале этого года Алина Муста-
фаева собрала коллег в Алматы и 
презентовала результаты данного 
исследования. Ранее она ознако-
мила с итогами этой работы авто-
ритетных российских коллег. Алина 
Олеговна поднимает обществен-
ность, делится идеями и подходами, 
считая, что необходимо достаточно 
срочно предпринимать какие-то 
меры, вместе реализовывать про-
екты, которые затормозят этот вал 
детской немоты или как минимум 
косноязычия и скудного словарного 
запаса с потенциалом на задержку 
умственного развития. 

ХОРОШЕЕ ДЕЛО 
ГАДЖЕТОМ НЕ НАЗОВУТ…

«Гаджет – это ужас!» – не удержа-
лась Алина Мустафаева, говоря со 
своими коллегами о проведенной 
Центром работе. Это не сенсация, 

конечно, – говорим мы, «полисты-
вая» свой планшет…  

Но сенсацией может показаться 
то, что сейчас, и об этом говорят 
эксперты, выросло поколение, 
ставшее родителями, искренне не 
понимающее, что давать младенцу 
гаджет – это плохо. Новоиспечен-
ные родители, а им сегодня по 20 и 
даже по 30 лет, появились на свет в 
эпоху интернета и с раннего детства 
имели компьютеры, смартфоны, со 
всей той «адской» начинкой – игр, 
порно и соцсетей… Они не понима-
ют пагубность гаджетов и не готовы 
их убирать.

«Да, замечания о катастрофиче-
ском вреде гаджетов стали навязчи-
выми… Но поймите принципиаль-
ную вещь – для нового поколения 
это совершенно неочевидно. И 
поэтому вы повсеместно видите 
следующую картину: младенец, 
возраст которого до года, уже смо-
трит в смартфон. На колясках у мла-
денцев на специальном креплении 

установлен телефон. Ребенок еще 
даже не сидит, ему всего 3-4 месяца, 
а он уже зомбирован гаджетом», – 
рассказывает Алина Олеговна.  

И это, по словам эксперта, просто 
трагедия. Потому что мозг ребенка 
еще незрелый и вообще «не рас-
считан» на такую нагрузку и на 
подобную концентрацию. Вы же не 
предлагаете 6-месячному ребенку 
поднимать 10-килограммовую 
гирю, но психически, когнитивно 
вы делаете это, давая ему смартфон 
с часто меняющимися кадрами 
мультфильмов. Специалисты уве-
рены, что это сводит с ума детей 
и грозит непредсказуемыми по-
следствиями. Но то, что будет точно, 
можно сказать уже сейчас – скорей 
всего дитя будет перевозбуждено, у 
него будет плохой сон, частые ка-
призы и истерики, а также ребенок 
будет находиться в группе риска на 
задержку речевого развития. Такие 
примеры есть, и их много.

Госуслуга – 
доступно и быстро
В Казахстане сфокусируются 
на оптимизации бизнес-процессов 
в государственных услугах, чтобы 
пользователи получали необходимое 
максимум «в два клика». Кроме того, 
согласно поручению главы государства, 
ожидается активное внедрение 
искусственного интеллекта. В первую 
очередь, на платформе «электронного 
правительства». Его применение обеспечит 
бесперебойную работу информационных 
систем госорганов и будет содействовать 
упрощению доступа населения к услугам.

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев принял министра промышлен-

ности и строительства Ерсайына Нагаспаева. 
В сфере промышленности по итогам прошлого года 

наибольший рост достигнут по инвестициям в основной 
капитал и экспорту обработанной продукции. В этом году 
планируется закрепить тенденцию роста и увеличить объ-
ем производства.     

Запущена Единая платформа недропользования, оциф-
рованы градостроительные проекты, планируется внедрить 
единую квитанцию коммунальных услуг до уровня сел, 
формируется база геологической изученности с помощью 
искусственного интеллекта. 
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ПОЗДНО ЗАГОВОРИВШИЕ
Есть даже такое понятие Late 

talkers – «поздно заговорившие» 
дети. Различные исследования по-
казывают, что у детей с задержкой 
речи в раннем возрасте, но которые 
позднее «разговорились», фиксиру-
ется снижение когнитивного раз-
вития в сравнении с ровесниками, 
у которых шло нормальное речевое 
развитие.

«В 2 года и 9 месяцев ребенок 
должен говорить свободно, фразами, 
рассказывать стишки. 300-800 слов, 
фраза/предложение – это норма. 
А наши дети молчат. Или говорят 
немного, и их словарный запас 
катастрофически скудный. В этом 
убедили нас и наш многолетний 
опыт логопедов, и наше собственное, 
недавно проведенное исследова-
ние», – говорит Алина Мустафаева. 

Руководитель Ассоциации лого-
педов и дефектологов РиК ставит 
целью вместе с коллегами со всего 
Казахстана доносить до отече-
ственных педагогов и педиатров 
информацию об этой проблеме, 
считая это задачей номер один на 
данный момент.

«В нашем исследовании приняли 
участие 116 детей, возраст которых 
от 6 месяцев до 5 лет, и 76% из них 
нуждаются, как минимум, в реко-
мендациях логопеда, а по большей 
части – в коррекционных занятиях. 
Все они, можно сказать, выросли на 
мультфильмах. Причем современ-
ных – с быстрой сменой кадров, 
часто агрессивных», – делится ре-
зультатами проведенной работы 
руководитель ассоциации. 

Из 116 детей не было ни одного, 
который бы не смотрел гаджеты. 
Даже эксперты, хорошо знакомые 
с ситуацией, не ожидали увидеть 
такую картину, особенно у детей в 
возрасте до одного года. 

Алина Мустафаева констатирует: 
«При помощи регрессионной моде-
ли было выявлено, что отсутствие 
предложений в речи у детей из 
выборки обусловлено большим вре-
менем просмотра мультфильмов». 
Логопеды, проводившие исследова-
ние, уверены, что гаджеты тормозят 
когнитивное развитие.

Итак, сначала мы даем ребенку с 
младенческого возраста смартфон, 
«развлекая и развивая» его, как нам 
кажется, а потом должны, грубо 
говоря, «таскать» его по врачам и 
логопедам, ну или не «таскать» – 
тоже вариант, и дать ему активно 
деградировать.

С НИМИ НИКТО 
НЕ РАЗГОВАРИВАЕТ…

Что тестировалось в процессе 
исследования? Насколько ребенок 
внимательно смотрит на говорящего 

с ним, насколько эмоционально 
реагирует на определенные дей-
ствия, слова, какая у него реакция 
на элементарные инструкции. Была 
разработана анкета и для взрослых: 
каково экранное время ребенка, 
экранное время родителя, читают 
родители книги ребенку? С какого 
возраста происходило чтение книг? 
Любимая книга ребенка? Читает 
ли кто-то из взрослых в семье «бу-
мажные» книги? Какие любимые 
мультфильмы у ребенка? Смотрит 
ли ребенок мультфильмы во время 
еды?

В итоге выяснилось, что книги 
ребенку никто не читает, самого 
взрослого за «бумажной» книгой 
дети никогда не видят, мультфиль-
мы дети смотрят постоянно, и за 
едой в том числе. 

«С ребенком мало разговаривают 
и дома, и в детском саду. Сейчас во 
всех детских садах установлены 
интерактивные доски, на которых 
демонстрируются мультики. Дети 
пришли в сад, смотрят телевизор. 
Потом завтрак – какие уж тут раз-
говоры, затем полепили, поделали 
аппликацию – где также нет речевой 
среды, потом погуляли-покушали-
легли спать и т.д. – также особо без 
слов. Наконец, пришли домой – вот 
бы и поговорить! Но нет, и там 
еда за телефоном. 52% детей едят, 
смотря в смартфон. С ними мало 
разговаривают! Они мало слышат 
речь, не видят артикуляцию, друг 
с другом они не говорят, так как 
все «безречевые». Им не откуда 
черпать слова», – говорит Алина 
Мустафаева.

Из выборки, в которую вошел 
21 ребенок в среднем возрасте 2 и 
9 месяцев, невербальная реакция 
на сказки была у 11 детей, 9 детей 
отреагировали на стишки. Вывод: 
большинство детей не слышат ни 
сказок, ни стишков. Причем это 
дети, которые ходят в детский 
сад – там им тоже не читают.  Еще 
статистика: родители находятся 
«в телефоне» минимум 5 часов, 
дети в возрасте 2 года 9 месяцев 
– более 2-х. 

Если раньше в семьях, когда 
садились ужинать, рассказывали, 
как прошел день, то сейчас никто 
ничего не рассказывает, все в теле-
фонах. Получается, что у ребенка нет 
речевой среды. В итоге, из группы в 
21 человек 16 детей – неговорящих. 

ВСЕГО ЛИШЬ ЧИТАТЬ?
Причем чем раньше, тем лучше. 

Буквально с первых дней. Почему 
важно читать ребенку книги? По-
тому что в них используются слова, 
редкие для повседневной жизни. В 
процессе одного из исследований, 
которое проводили западные спе-
циалисты, выяснилось, что роди-
тели, которые ежедневно читают 

со своими детьми, знакомят их 
примерно с 78 000 словами в год. В 
общей сложности за первые 5 лет 
жизни дети из семей, где принято 
читать вслух, слышат на 1,4 милли-
она слов больше, чем дети, которым 
никогда не читают. Те, кому читали 
сказки с нуля до 6 месяцев, не имеют 
речевых проблем.

Да, важно читать с нуля, как го-
ворят специалисты – ну буквально 
с месяца, нескольких дней, пра-
вильно говорить, эмоционально 
рассказывать сказки. Тогда ребенок 
постоянно слышит слова, звуки, и 
постоянно анализирует их, раз-
вивается. 

А что дают мультфильмы? Сен-
сорное переутомление, нарушение 
коммуникативных навыков, по-
следующие трудности в обучении. 
Мультфильм никогда не покажет 
артикуляцию. Это может сделать 
только человек. По словам Алины 
Мустафаевой, критически важно 
то, что артикуляция персонажей не 
совпадает с речью.

«А освоение речи происходит на 
основе слухового восприятия и зри-
тельного восприятия артикуляции. 
При просмотре мультфильмов, дру-
гих видеоматериалов присутствует 
пассивность и нет интерактивного 
контекста. А мама или папа никогда 
не читают сказку одинаково, даже 
если ребенок просит читать один 
и тот же текст снова и снова. Чте-
ние книги – это взаимодействие, 
обогащающее речевое развитие 
ребенка», – говорит она.

Повторимся, ту смену кадров, 
которая происходит в мультфильме, 
агрессивную музыку мозг младенца 
просто не успевает обработать. От-
кровенно говоря, его мозг и психи-
ка – в шоке. Ребенку предлагается 
информация, которую достаточно 
безопасно для себя может воспри-
нять и обработать мозг взрослого 
человека. 

Сами родители по 5 и более часов 
глядят в смартфон, а это смена ка-
дров от 2000 до 10 000. Можно только 
предположить, в каком состоянии 
их нервная система... 

Но важно другое, папа или мама 
невольно ждут от ребенка такого же 
по скорости, как в видеоматериалах, 
которые они смотрят, быстрого раз-
вития, понимания, реакции, и т.д. 
Быстро – сказка, быстро – стих, бы-
стро – домик… В результате такого 
«родительского напора» появилась 
масса детей с невротизмами, у од-
них навязчивые движения, другие 
– заикаются.

РЕЧЬ РОДИТЕЛЕЙ – 
НЕВЕРОЯТНАЯ СИЛА

Речь родителей – невероятная 
сила, помогающая ребенку гармо-
нично развиваться. «Чтобы ребенок 
разговаривал, с ним нужно разго-

варивать», – настаивают эксперты. 
Но этого не происходит. Что доказы-
вает критическая переполненность 
логопедических центров. Богатая 
языковая среда усиливает речевые 
навыки малыша, что проявляется 
в высокой способности к само-
регуляции и контролю. Напротив, 
слабые речевые способности детей 
из семей, где родители меньше 
общаются, снижают способность к 
самоконтролю.

Также один из любопытных вы-
водов исследователей: дети хотят 
и общаться, и учиться. Когда экс-
перты, будучи в детских садах, с 
ними разговаривали, читали им 
сказки, они почувствовали голод 
детей по живому общению. Они об-
лепляли, обнимали исследователей 
как «сироты», которые ждали еще 
и еще сказок, стихов, разговоров. 
Но на детей «давит» цифровая 
среда. Родители, воспитатели – в 
смартфонах, дети – то сами по себе, 
то – в гаджете. 

«Если у ребенка уменьшится 
цифровая среда, то он как минимум 
будет больше взаимодействовать с 
родителем и больше двигаться. Да, 
это главное – общение ребенка с 
родителями… а не с синими тракто-
рами из мультфильмов. Уменьшите 
цифровую среду, увеличьте личное 
общение с ребенком», – говорит 
эксперт. 

В КАЧЕСТВЕ ГРУСТНОГО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ… 

Ученые Америки бьют тревогу 
в связи с устрашающей статисти-
кой заболевания аутизмом. Так, в 
1970 годах аутизм был там редким 
явлением – меньше одного случая 
на 10 000 детей. «Но в конце 80-х 
что-то поменялось», – говорят уче-
ные. Количество случаев аутизма в 
США начинает расти, и вот теперь 
каждый 36-й ребенок – аутист. За 
последние 50 лет распространен-
ность заболевания аутизмом в этой 
стране увеличилась в 277 раз. 

Исследования распространенно-
сти этого заболевания проведено в 
37 странах, и везде схожие тенден-
ции – сегодня в мире у каждого 
сотого ребенка диагностируется ау-
тизм в раннем детстве. В ближайшее 
десятилетие при существующей 
прогрессии каждый второй ребенок 
будет рождаться с аутизмом. 

У нас, к сожалению, дела не лучше.  
Как констатирует казахстанское 
аналитическое агентство Ranking, 
численность детей с инвалид-
ностью, имеющих психические 
расстройства, выросла на 65%. 
Согласно данным, озвученным 
Министерством здравоохранения 
РК, на учете с психическими рас-
стройствами в больницах страны 
состоят 44,8 тыс. несовершеннолет-
них, передает Ulysmedia.kz.

У ИСТОКОВ ПРОБЛЕМЫ

ПОГОВОРИ СО МНОЮ, МАМА… И ПАПА

ООН
В продолжение реализации одного из приоритетных 

направлений внешней политики Казахстана на полях 58-й 
сессии Совета ООН по правам человека состоялась дис-
куссия на тему «Права человека и ядерное разоружение».       

Мероприятие, организованное Постоянным представи-
тельством РК в Женеве, собрало известных докладчиков и 
экспертов ООН. Постоянный представитель Казахстана Е. 
Алимбаев, отметив особую значимость темы панельной дис-
куссии для Казахстана, призвал международное сообщество 
к интеграции принципов прав человека в глобальные усилия 
по разоружению, подчеркивая, что ядерное разоружение – 
это не только вопрос безопасности, но и императив прав 
человека. Он отметил, что наша страна поддерживает вы-
работку альтернативных мер безопасности, которые могли 
бы заменить ядерное сдерживание, подчеркивая, что мир, 
свободный от ядерного оружия, необходим для полной 
реализации прав человека во всем мире. Посол подтвердил 
готовность Казахстана сотрудничать с международными 
партнерами для продвижения усилий по ядерному разо-
ружению, обеспечивая при этом, чтобы соображения прав 
человека оставались в центре внимания этих инициатив.

В дискуссии приняли участие более 80 представителей 
государств-членов ООН и международных неправитель-
ственных организаций, а также стипендиаты Программы 
ООН по разоружению.   

АВСТРИЯ
Посол Мухтар Тлеуберди встретился с третьим президен-

том Национального совета Парламента Австрии, членом 
Парламентской Ассамблеи Совета Европы Дорис Бурес. 

Особое внимание было 
уделено углублению пар-
тнерства с Евросоюзом, 
взаимодействию с ПА 
ОБСЕ и ПАСЕ в сфере 
укрепления демократии. 
Стороны договорились 
активизировать двусто-
роннее межпарламентское 
сотрудничество, включая 
взаимодействие законода-

тельных органов двух государств в рамках международных 
парламентских организаций.  

ГРЕЦИЯ
Делегация района Есиль города Астаны во главе с акимом 

Дарменияром Қыдырбек-улы совершила рабочий визит в 
Греческую Республику, в ходе которого состоялись встречи 
с руководством муниципалитета Эллинико-Аргируполи, а 
также ряд культурных и деловых мероприятий.

Визит проходил в рамках реализации ранее подписанного 
Меморандума о сотрудничестве. Казахстанская делегация 
приняла участие в церемонии возложения венков к па-
мятнику героям Политехнического университета, а также 
провела предметные переговоры с мэром греческого 
муниципалитета Яннисом Константатосом. 

Стороны обсудили возможности расширения сотрудни-
чества в области туризма, культуры и образования. Казах-
ская делегация посетила Центр фонда Ставроса Ниархоса, 
провела встречи с представителями греческих деловых и 
общественных организаций.

ТАНЗАНИЯ
Посол Еркин Ахинжанов вручил верительные грамоты 

президенту Танзании Самие Сулуху Хасан. 
Стороны отметили дружественные отношения между 

двумя странами. Была подчеркнута важность продолжения 
последовательной политики, направленной на всестороннее 
укрепление политического диалога, торгово-экономиче-
ского сотрудничества и культурно-гуманитарных связей. 
Президент Танзании пожелала Е. Ахинжанову, первому 
послу Казахстана в данной стране, успехов в его дипло-
матической миссии и отметила, что укрепление отношений 
между двумя странами будет способствовать взаимному 
процветанию и развитию.

МАЛАЙЗИЯ
Посол Булат Сугурбаев провел встречу с руководством 

Национальной палаты торговли и индустрии Малайзии 
(NCCIM). 

Обсуждены шаги по продвижению деловой активности 
между Казахстаном и Малайзией, а также по укреплению 
логистических связей между рынками Центральной Азии 
и АСЕАН. Стороны договорились активизировать работу 
Делового совета Казахстан-Малайзия, обсудили участие 
NCCIM в подготовке очередного заседания Совместного 
торгово-экономического комитета, действующего в формате 
межправительственной комиссии.

Особое внимание было уделено вопросам транспортной 
связанности. Представители NCCIM подчеркнули важность 
развития пассажирской и грузовой логистики, включая 
прямое авиасообщение и железнодорожные маршруты 
через КНР, а также проинформировали о результатах своего 
недавнего визита в Синьцзян-Уйгурский автономный район. 
В контексте развития туристического обмена представители 
NCCIM особо отметили важность прямого авиасообщения 
между Малайзией и Казахстаном, которое открывает новые 
возможности для развития туризма и деловых связей.

ИТАЛИЯ
12-летняя Рамина Сатыбалды из Астаны представила 

Казахстан в XVI престижном Международном детском 
конкурсе «Sanremo Junior», который состоялся в итальян-
ском городе Сан-Ремо 26 марта этого года. 

На сцене Сан-Ремо Рамина исполнила песню «Мұны неге 
білмейсің». На песенном фестивале выступили юные талан-
ты от 6 до 15 лет из 26 стран мира. Рамина – победительница 
республиканского отборочного тура в Актобе, в котором 
приняли участие 55 юных исполнителей из Казахстана. 

По словам художественного руководителя конкурса Ба-
тыржана Смакова, этот проект имеет большое имиджевое 
значение для Казахстана. Участие в таком масштабном 
конкурсе откроет новые горизонты для молодых исполни-
телей, предоставив им уникальную возможность проявить 
себя на мировой арене.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Поручено увеличить выпуск про-
дукции средних и верхних пере-

делов, создать в текущем году единый 
реестр отечественных производите-
лей, усилить работу по привлечению 
инвесторов. Также важно обеспечить 
строительство запланированного 
объема жилья, максимально охватить 
население водоснабжением, оцифро-
вать процессы в сфере строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства. 

Глава государства особо подчеркнул 
необходимость держать на жестком 
контроле вопросы поддержки от-
ечественных товаропроизводителей.

* * *
Глава государства принял министра 

энергетики Ерлана Аккенженова.   
Доложено о стабильной работе 

НПЗ страны, которые обеспечивают 
плановый объем переработки нефти 
в 17,6 млн тонн на 2025 год. Глава 
государства был проинформирован 
о разработке Концепции развития 
нефтеперерабатывающей отрасли 
до 2040 года. 

Продолжается строительство второй 
нитки магистрального газопровода 
«Бейнеу – Бозой – Шымкент» и га-
зопровода «Талдыкорган – Ушарал». 
Кроме того, Касым-Жомарт Токаев был 
проинформирован о планах по вводу 
свыше 26 ГВт новых генерирующих 
мощностей к 2035 году для покрытия 

растущего внутреннего спроса. Пре-
зидент поручил принять комплекс 
мер по улучшению инвестиционного 
климата и привлечь стратегических 
инвесторов в геологоразведку.

* * *
Президент встретился с главой Сло-

вении Наташей Пирц-Мусар.
Как подчеркнул президент, прямые 

инвестиции Словении в казахстан-
скую экономику достигли почти 200 
миллионов долларов. 19 компаний со 
словенским капиталом успешно рабо-
тают в Казахстане в таких секторах, 
как фармацевтика, машиностроение, 
телекоммуникации и возобновляемая 
энергетика.  

Казахстан и Словения имеют боль-
шие возможности в сферах транс-
порта, логистики, цифровизации и 
инноваций, здравоохранения и ту-
ризма. Президент Словении отметила, 
что большая бизнес-делегация уже 
начала обсуждать с казахстанскими 
коллегами перспективные направле-
ния партнерства. 

Главы государств посетили МФЦА. 
На сегодняшний день объем привле-
ченных инвестиций через площадку 
центра достиг 14,4 млрд долларов, 
из них 7,1 млрд – портфельные инве-
стиции на бирже Astana International 
Exchange, 7,3 млрд – инвестиции 
участников МФЦА. Всего здесь заре-
гистрировано порядка 3700 компаний 
из более чем 80 стран мира.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства под 

председательством Олжаса Бекте-
нова рассмотрены вопросы развития 
и цифровизации государственных 
услуг. 

Сегодня в Казахстане населению 
оказывается 1382 госуслуги, 1265 из 
которых предоставляются в электрон-
ном формате (91,5%), а 117 – в бу-
мажном. Особое внимание уделяется 
повышению доступности и удобства 
онлайн-сервисов. На сегодня про-
водимая работа позволила вывести 
Казахстан в ТОП-10 стран мира по 
оказанию цифровых государственных 
услуг.  

Премьер-министр подчеркнул 
важность бесперебойной работы 
«электронного правительства», по-
всеместного внедрения высокоско-
ростного интернета для дальнейшего 
наращивания онлайн-услуг. Особое 
внимание следует уделить защите 
персональных данных и цифровой 
безопасности.

* * *
В центре внимания правительства 

были вопросы развития геологии и 
недропользования в рамках реали-
зации задач.

Рассмотрены подходы по увели-
чению площади геолого-геофизи-
ческой изученности, привлечению 
инвестиций в отрасль, реализации 
новых перспективных проектов. Вни-

мание уделено проводимой работе 
по увеличению к 2026 году площади 
геолого-геофизической изученности 
до 2,2 млн км².   

В Казахстане выявлено 38 перспек-
тивных площадей твердых полезных 
ископаемых. Премьер-министр ак-
центировал внимание на дальнейшей 
работе по привлечению инвестиций, 
развитию соответствующей инфра-
структуры и внедрению новых науч-
ных подходов в изучении недр. 

* * *
Заместитель премьер-министра 

Канат Бозумбаев посетил Северо-
Казахстанскую область с рабочей 
поездкой и осмотрел паводкоопас-
ные зоны.

В городе Сергеевка (район Шал акы-
на) вице-премьер проверил состояние 
Сергеевского гидроузла, ключевого 
регулятора стока реки Есиль. С про-
шлого года здесь ведутся работы по 
укреплению, углублению дна и защите 
берегов от размыва. Сейчас проходит 
пик второй волны паводков. 

Также вице-премьер проверил 
ситуацию в селах Николаевка, По-
кровка, Явленка, Большая Малышка, 
Соколовка, расположенных вдоль 
русла Есиля. В зоне риска по области 
– 116 населенных пунктов. По словам 
акима области Гауеза Нурмухамбето-
ва, ситуация под контролем.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото primeminister.kz
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ОТ ПЕНИ ДО ИЗЪЯТИЯ 
ИМУЩЕСТВА
Автовладельцы, которые не уплатили 
транспортный налог, рискуют столкнуться с 
изъятием своей машины.

Департамент государственных доходов по Мангистау-
ской области предупреждает, что автовладельцы, кото-

рые не уплатили транспортный налог, рискуют столкнуться 
с изъятием своей машины. ДГД информирует, в каких 
случаях применяются подобные меры и как их избежать. 

Транспортный налог является обязательным ежегодным 
платежом в госбюджет для владельцев транспортных 
средств в Казахстане. Освобождение от уплаты налога 
имеют лишь определенные категории лиц. А те автов-
ладельцы, которые игнорируют данную обязанность, 
рискуют столкнуться с мерами воздействия: от пени до 
изъятия имущества. 

На дорогах будут проводиться рейды для поимки 
«недобросовестных» налогоплательщиков с участием 
полицейских и судебных исполнителей. 

По суммам задолженности свыше 1 МРП лицам, не 
уплатившим своевременно сумму налога, будут направ-
ляться налоговые приказы о взыскании задолженности 
физического лица. 

В случае неуплаты задолженности через 5 рабочих дней 
после вручения, налоговый приказ передается на при-
нудительное исполнение в региональную палату частных 
судебных исполнителей. В свою очередь, частные судеб-
ные исполнители в соответствии с Законом Республики 
Казахстан «Об исполнительном производстве и статусе 
судебных исполнителей» имеют право применять меры 
принудительного взыскания в виде ареста банковских 
счетов и имущества. В том числе при наличии задолжен-
ности от 40 МРП, на гражданина может быть наложен 
запрет на выезд из РК. 

Кроме того, органами государственных доходов со-
вместно с уполномоченными органами (Департаментом 
полиции и Региональной палатой ЧСИ) будут проводиться 
мероприятия в отношении физических лиц, имеющих за-
долженность по налогу на транспортные средства. 

Максат АКМУРАТОВ, ДГД по Мангистауской области

При создании системы гаранти-
рования депозитов в 1999 году 

в Казахстане вклады физических 
лиц были защищены на макси-
мальную сумму в 200 тысяч тенге. 
Сейчас, спустя 25 лет и 6 пересмо-
тров уровня максимальной суммы 
гарантии, Казахстанский фонд 
гарантирования депозитов (КФГД) 
защищает сбережения казахстан-
цев в каждом банке на следующие 
максимальные суммы:

• 20 миллионов тенге – по сбере-
гательным вкладам в тенге;

• 10 миллионов тенге – по другим 
видам вкладов, карточкам и счетам 
в тенге; 

• эквивалент 5 миллионов тенге – 
по карточкам, счетам и депозитам 
в иностранной валюте.

Совокупная гарантия КФГД, если 
депозитов в одном банке несколь-
ко, также составляет 20 миллионов 
тенге при наличии сберегательно-
го вклада, но с учетом лимитов по 
каждому виду – сберегательный, 
срочный или несрочный, в валюте.

С учетом этих максимальных 
сумм, 99,8% депозитов казахстан-
цев защищены в полном объеме. 

Этот показатель соответствует 
международным рекомендациям 
– более 95% и находится на уровне 
Европейского союза.

КФГД уже исполнил обязатель-
ства перед вкладчиками девяти 
ликвидируемых банков, выпла-
чено в общей сложности 114 млрд 
тенге. Для сравнения, в Российской 
Федерации максимальная сумма 
гарантии по депозитам в нацио-
нальной и иностранных валютах 
менялась 13 раз и выросла со 100 
тысяч рублей в начале 2004 года 
до 1,400 миллиона рублей. С 2020 
года вкладчики российских банков 
получили также право на страховое 
возмещение от Агентства по стра-
хованию вкладов в повышенном 
размере – до 10 млн рублей – при 
наличии на счетах на дату страхо-
вого случая денег, поступивших в 
безналичном порядке в связи с осо-
быми обстоятельствами, напри-
мер, при продаже недвижимости. 

В Республике Армения мак-
симальная сумма гарантии по 
вкладам в 2005 году составляла 2 
млн драмов для вкладов в наци-
ональной валюте и 1 млн драмов 

– по валютным депозитам. Было 
произведено 5 пересмотров уровня 
покрытия вкладов, и сегодня мак-
симальная сумма гарантии Фонда 
страхования вкладов Армении со-
ставляет, соответственно, 16 млн и 
7 млн драмов.

В Беларуси страховое возмещение 
выплачивается в размере 100% от 
суммы вклада независимо от коли-
чества банковских вкладов у одного 
физического лица в одном банке и 
независимо от валюты вклада. При 
этом полное возмещение депози-
тов было установлено в момент 
создания системы страхования 
вкладов 2008 году, за этот период 
Агентство по гарантированному 
возмещению банковских вкладов 
(депозитов) физических лиц вы-
платило возмещение вкладчикам 
32 несостоятельных банков. Тот 
же принцип 100%-го возмещения 
применяется и в Туркменистане.

С момента создания в Кыргыз-
ской Республике системы страхо-
вания вкладов уровень покрытия 
пересматривался трижды. Перво-
начально максимальная сумма га-
рантии составляла 100 тыс. Сегодня 

Агентство по защите депозитов 
гарантирует до 1 млн сомов.

В Узбекистане с 2009 года дей-
ствовала система 100%-ной гаран-
тии вкладов, мера была введена 
на фоне мирового финансового 
кризиса. С 16 февраля 2025 года 
вступили в силу новые правила 
страхования банковских вкладов: 
максимальная сумма гарантии в 
данный момент составляет 200 
млн сумов.

В Азербайджане с июля 2023 
года максимальная сумма гаран-
тии Фонда страхования вкладов 
составляет 100 тыс. манатов неза-
висимо от валюты депозита.

Казахстанский фонд гарантиро-
вания депозитов – это организация 
Национального банка Казахстана, 
которая была создана для защиты 
сбережений вкладчиков казахстан-
ских банков. КФГД выплачивает 
вкладчикам – физическим лицам 
возмещение в случае лишения 
банка – участника системы гаран-
тирования депозитов лицензии 
(в данный момент на ликвидации 
находится девять банков второго 
уровня, в том числе Tengri Bank, 
Capital Bank Kazakhstan, Asia Credit 
Bank, Банк Астаны). 

kdif.kz
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«В настоящее время наружные ин-
формационные стенды обмен-

ных пунктов, содержащие сведения о 
курсе покупки и (или) курсе продажи 
наличной иностранной валюты за 
тенге, не относятся к наружной (визу-
альной) рекламе, и, соответственно, они 
размещаются вдоль дорог, пешеходных 
переходов, на фасадах зданий, над до-
рожными знаками и в общественных 
местах», – отмечают в Нацбанке.

Представители регулятора уверены, 
что «в отдельных случаях установление 
информационных стендов нарушает 
требования безопасности движения 
транспортных средств, мешает участ-
никам дорожного движения восприятию 
дорожной обстановки».

С учетом этого, проектом предус-
матривается пересмотр требований к 
указанным информационным стендам, 
в части того, что информация о курсе по-

купки и (или) курсе продажи наличной 
иностранной валюты будет размещаться 
только в помещении обменного пункта.

С середины нулевых Национальный 
банк боролся с высокой долларизацией 
экономики. Жесткая привязка к ино-
странной валюте ограничивает эффек-
тивность проведения денежно-кредит-
ной политики и ставит в зависимость 
любое решение национального прави-
тельства от иностранного государства. 

Во многих других странах долла-
ризация депозитов увеличивалась в 
периоды высокой инфляции, которая в 
основном была связана с обесценением 
национальной валюты. Однако последу-
ющая стабилизация обменного курса и 
снижение цен не всегда способствовали 
снижению или возвращению на преж-
ний уровень долларизации. 

В Казахстане же десятилетиями 
большая часть населения открывала 
долларовые депозиты, и многие брали 

долларовые кредиты. Часто это была 
ипотека. Так, еще в январе 2016 года 
долларизация депозитов в нашей стране 
составляла 70%, а в сентябре 2017 года 
этот показатель съехал до 48,7%. Таких 
результатов за короткий срок удалось 
достичь команде Данияра Акишева 
(председатель Национального банка 
Республики Казахстан с 2 ноября 2015 
года по 25 февраля 2019 года) за счет 
косвенного регулирования процентных 
ставок на долларовые и тенговые депо-
зиты, введения запрета на долларовые 
кредиты для людей и организаций, 
которые не получают доходы в ино-
странной валюте. И самое главное – из-за 
резкого увеличения (с 5 млн тенге до 10 
млн тенге) гарантийного возмещения 
по депозитам при банкротстве банков.  

В настоящее время кредиты в на-
циональной валюте достигли 30,7 трлн 
тенге, кредиты в иностранной валюте 
– 2,8 трлн тенге в основном в резуль-

тате валютной переоценки на фоне 
укрепления тенге на 1,3% по отношению 
к доллару США. В результате удельный 
вес кредитов в тенге на первое февраля 
2025 года увеличился с 91,2% до 91,7%. 
Депозиты в национальной валюте в этот 
же период составляли 31,2 трлн тенге, 
в иностранной валюте – 9,2 трлн тенге. 
В результате уровень долларизации 
на первое февраля 2025 года составил 
22,7%, незначительно увеличившись с 
22,5% на начало 2025 года.

Скачки курса тенге отбили охоту у 
казахстанцев к долларовому кредито-
ванию, и теперь для поддержки бизнеса 
Агентство РК по регулированию и раз-
витию финансового рынка (АРРФР) при-
меняет меры для роста заимствования. 
«В настоящее время у банков имеется 
значительный объем валютной ликвид-
ности, который не задействован в кре-
дитовании. Для расширения валютного 
кредитования бизнеса планируется сни-
зить коэффициент риска по валютным 
кредитам с 200% до 100%», – заявил на 
правительственном часе в сенате пер-

вый заместитель председателя АРРФР 
Нурлан Абдрахманов. 

Аналитики полагают, что эта мера 
не сможет сильно повлиять на долла-
ризацию экономики. «Национальный 
банк продолжает работать над дедол-
ларизацией экономики. И это верно. 
Мы – независимая страна и должны 
ориентироваться на свою валюте. Тем 
более что напрямую курс доллара США 
интересен казахстанцам один или два 
раза в год – во время отпуска. Но, кстати, 
не все отдыхают за рубежом. Большая 
часть людей проводит отпуск дома. 
Поэтому наша зависимость доллара по 
большей части психологическая. И что 
касается вывесок, то они и в самом деле 
выглядят неэстетично», – заключает 
эксперт Руслан Сундетов.

Нам всем нравится, как выглядят ухо-
женные улицы развитых стран мира, во 
многом это связано с тем, что власти 
ограничивают людей и бизнес в вывесках. 
Там существуют строгие стандарты – это 
дизайн-коды городов, которые запреща-
ют табло валют, яркие вывески и прочее. 

ПРОЩАЙТЕ, 90-Е

СИСТЕМА ГАРАНТИРОВАНИЯ: ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА С ДЕПОЗИТОРАМИ
За 25 лет существования системы гарантирования депозитов в Казахстане уровень 
защиты увеличился в 100 раз.

Анна ЧЕРНЕНКО, фото freepik.com

Финансовые мошенники стали 
родовым признаком цифро-

вых финансов. Удобство банков-
ских услуг обернулось повышен-
ным интересом криминальных 
структур к банковским клиентам 
со значительными вкладами. И 
чаще всего жертвами мошенников 
становятся пенсионеры. В масшта-
бах страны речь идет о десятках 
пострадавших и огромных денеж-
ных потерях. Украденные деньги 
мошенники выводят с карт жертв, 
используя услуги дропперов. 

«РОДОВОЕ» ПРОКЛЯТИЕ
Постановление регулятора впер-

вые законодательно устанавливает 
в Казахстане понятие «дроппер». 
Это лицо, предоставившее тре-
тьему лицу доступ к своему бан-
ковскому счету и (или) средству 
электронного платежа, а равно 
передавшее свои платежные ин-
струменты в пользование третьему 
лицу, в том числе, за материальное 
вознаграждение, повлекшее их не-
санкционированное использова-
ние в противоправных операциях. 

Не сложно предположить (офи-
циальная открытая статистика 
отсутствует), что дропперами зача-
стую выступает молодежь и безра-
ботные – в отсутствие стабильных 
заработков. Снижать их участие в 
мутных схемах по выводу денег те-
перь будут и банки. Казахстанцам 
от 18 до 21 года запретят выпускать 
и перевыпускать платежные карты 
онлайн. Сделать это можно только 
в отделениях банка.

ОБУЧИТЬ СЛОЖНЕЕ, 
ЧЕМ ЗАПРЕТИТЬ

Такое решение будет иметь пря-
мое последствие для банковского 
сектора. Клиенты от 18 до 21 года 
являются перспективными клиен-
тами – это будущие полноценные 
заемщики и владельцы депозитов. 
Банки за них бьются, улучшая 
сервисы и доступность услуг – 
молодежь «живет» в гаджетах и 
привыкла к услугам онлайн. 

Теперь же банкам придется ра-
ботать с «финансово несовершен-
нолетними» клиентами оффлайн. 
Развивать отделения, которые в 
последнее время сокращались. 
Поддержка отделений – незапла-
нированные расходы банка. Удер-
жать клиентов от 18 до 21 смогут 
крупные банки. Регуляторный 
арбитраж придется не в пользу 
мелких банков. Через несколько 
лет борьба с дропперами, не ис-
ключено, покажет новую картину 
банковского рынка. Крупные банки 
привяжут к себе многих молодых 
клиентов. Без молодой подпитки 
мелким банкам придется туго. 
Чистка от дропперов обернется 
изящной зачисткой рынка.

Решение регулятора ограничит 
быстроту и удобство получения 
банковской карты и не понравится 
мобильному молодому поколению 
казахстанцев. Место уже непо-
воротливых банков могут занять 
финтехи – платежные стартапы. 
Для удержания ситуации нужно 
будет контролировать и стартапы. 
Как это сделать, чтобы не убить 
финтех-инициативу, никто не 
объяснял. 

Постановление регулятора смо-
трит в ближайшее будущее и за-
ранее ограничивает новые риски. 
Банкам станет сложнее работать 
с клиентами от 14 до 18 лет. Если 
таковые будут получать банковские 
услуги в интернете, то их операции 
должны будут обязательно под-
тверждать родители или другие 
законные представители. Мера 
будет очень неудобна клиентам 
банка. Родители и опекуны будут 
отрываться от дел, чтобы подтвер-
дить законность действий своих 
подопечных. Не говоря уже о том, 
что банкам придется тратить до-
полнительные деньги на подстра-
ивание своих систем под новые 
требования. Это тоже финансовый 
удар по слабому звену банковской 
системы.

НЕ БОЛЬШЕ ПЯТИ 
В ОДНИ РУКИ?

Регулятор пошел еще дальше. Он 
намерен ограничить банки в выпу-
ске платежных карт. Банки должны 
будут следить за следующими кате-
гориями клиентов: владельцы пяти 
и более карточек (от одного или 
нескольких банков); нерезиденты 
без ВНЖ, не живущие в Казахстане; 
граждане в возрасте 14-25 лет без 
официального дохода, с подозри-
тельными поступлениями крупных 
сумм не от родственников, с ча-
стыми переводами в адрес третьих 
лиц; получившие карточки через 
отделения банков или картоматы 
в приграничных районах.

Не надо говорить о том, что 
банки получат новые расходы для 
выполнения этих нормативных 

требований. И если последние 
категории клиентов хоть как-то 
попадают под критерий подозри-
тельных операций, то присутствие 
владельцев пяти карт в списках не-
благонадежных вызывает вопросы. 
Взрослый гражданин с опытом ра-
боты имеет несколько банковских 
карт. На новом месте работодатель 
может иметь зарплатный проект 
с тем банком, карты которого у 
нового сотрудника нет.    

Старые карты, плюс карту всем 
известного финтех-банка, сотруд-
ник, естественно, не закрывает. 
Основная масса наемных работни-
ков приходится на МСБ. Кадровая 
текучка здесь высокая. Клиент не 
станет напрягаться в количестве 
платежных карт. Финансовые за-
траты опять возьмут на себя банки. 

Дополнительно банки будут про-
верять, чтобы клиент использовал 
один и тот же номер телефона и 
устройство, зарегистрированные 
в базе, для доступа к электронным 
услугам. Клиенты, желающие вы-
пустить очередную карту, должны 
будут указывать цель выпуска 
карты. А банки – проверять со-
ответствие операций указанной 
цели. Если цель и проводимые 
операции не совпадают, клиенту 
будут присваивать высокий уро-
вень риска. Налицо – зачаток фи-
нансового рейтинга казахстанцев. 
Банковские списки «хороших» и 
«подозрительных» клиентов будут 
включать не только лиц, плохо 
обслуживающих кредит, или долж-
ника банка. К ним добавятся и те, 
кто «неблагонадежен» в получении 
переводов.

«ПОДНОЖКА» ОТ ДРОППЕРА 
И «СТОППЕРЫ» ОТ РЕГУЛЯТОРА

Почему Агентство по финансовому надзору хочет 
запретить выдавать карты казахстанцам, возраст которых 
меньше 21 года, и как это повлияет на банки. 
Финансовый регулятор подготовил проект постановления, 
который ограничивает выдачу банковских карт целому 
ряду лиц. Как говорится в постановлении, меры 
направлены на выстраивание дополнительного контроля 
по минимизации и недопущению противоправных 
действий и дропперства на финансовом рынке. 

ПО ПРИНЦИПУ «НЕ»: 
НЕ ДОВЕРЯТЬ, 
НЕ СООБЩАТЬ, 
НЕ ПЕРЕВОДИТЬ 
Национальный банк Казахстана 
предупреждает о мошеннических 
схемах с использованием поддельных 
или взломанных персональных аккаунтов 
пользователей в мессенджерах.

Злоумышленники в мессенджерах используют под-
дельные аккаунты работников Национального банка 

Казахстана или иных государственных и правоохрани-
тельных органов, при этом для достоверности профиля 
используются изображения и эмблемы из общедоступных 
источников, в том числе размещенные на официальных 
ресурсах ведомств.

Злоумышленники также, представляясь работниками 
службы технической поддержки мессенджеров, присылают 
гражданам сообщения о подаче заявки на удаление акка-
унта. Для отмены решения гражданам предлагают перейти 
на сайт, где необходимо указать свой номер телефона и 
ввести полученный в сообщении одноразовый код. Таким 
образом злоумышленники получают доступ к аккаунту и 
блокируют пользователя.

Далее, используя поддельные или украденные аккаунты, 
злоумышленники пишут родственникам и знакомым и под 
различными предлогами просят перевести деньги, пере-
йти по ссылке, скачать приложение, активировать новые 
функции в мессенджере или сообщить личные данные.

Дополнительно злоумышленники рассылают сообщения 
или публикуют в общественных местах QR коды с пред-
ложениями о перспективной работе с высокой заработной 
платой. При этом в случае перехода пользователя по 
указанным ссылкам они получают доступ к мессенджеру, 
мобильному устройству или персональным данным. 

Национальный банк призывает граждан быть более бди-
тельными и не сообщать конфиденциальную информацию 
третьим лицам, не доверять подозрительным сообщениям 
в мессенджере и телефонным звонкам, перепроверять под-
линность запросов и не осуществлять денежных переводов, 
не открывать сомнительные ссылки и файлы, а также не 
устанавливать приложения удаленного доступа HopToDesk, 
RustDesk, RUDesktop, AnyDesk, TeamViewer и другие.  

Во избежание мошеннических действий со стороны тре-
тьих лиц Национальный банк Казахстана рекомендует при 
поступлении звонков от якобы работников государственных 
органов или НБ РК прервать разговор и при необходимо-
сти самостоятельно обратиться по официальному номеру 
государственного органа.

Если вы столкнулись с мошенническими действиями, 
настоятельно рекомендуем обратиться с соответствующим 
заявлением в правоохранительные органы Республики 
Казахстан.

nationalbank.kz
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого 
двухэтапного тендера №6870-OD  
«Закупка оборудования контроля 

технологических параметров и систем 
управления для КТК-К».

Подробная информация размещена  
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера 6854-OD на право заключения договора 

на поставку низковольтного электрооборудования 
и материалов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом одноэтапном тендере №6842-ОD 

на право заключения договора на выполнение работ  
по восстановлению и ремонту опор и фундаментов опор 

ВЛ-220 кВ Л-2095, Л-2105 АО «КТК-К», подвергшихся 
подтоплению в результате воздействия паводковых вод.

Подробная информация о порядке и сроках  
проведения отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого  
одноэтапного тендера (№ 6823-OD) на право 
заключения договора на поставку временных 

офисного и санитарного зданий модульного типа 
для НПС Тенгиз.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

Табиғи монополия субьектісінің қызметі  
туралы есепті өткізу туралы

«Қазақтелеком» АҚ байланыс операторлары 
мен мүдделі тұлғалардың  назарына  

2025 жылдың 25 сәуірінде сағат 12:00-де 
кәбілдік кәрізді мүліктік жалдауға  

(жалға алуға) немесе пайдалануға беру 
қызметтері бойынша табиғи монополия 

субъектісі ретінде «Қазақтелеком» АҚ-ның  
2024 жылдының қызметі туралы  

есеп өтетінін жеткізеді. 
Есеп бейне-конференцияға арналған қосымша 
арқылы онлайн форматта өткізілетін болады. 

Сілтемені алу үшін келесі электронфдық адреске 
хабарласыңыз: hambar.b@telecom.kz.

О проведении отчета о деятельности  
субъекта естественной монополии
АО «Казахтелеком» доводит до сведения 

операторов связи и заинтересованных лиц,  
что 25 апреля 2025 года в 12:00 состоится отчет 
о деятельности АО «Казахтелеком» за 2024 год, 

как субъекта естественной монополии по услугам 
предоставления в имущественный наем (аренду) 

или пользование кабельной канализации. 
Отчет будет проведен в формате  

онлайн посредством приложения  
для видео-конференции. 

Для получения ссылки просим обращаться 
на электронный адрес: hambar.b@telecom.kz.

ИЩУЩИМ РАБОТУ – В ПОМОЩЬ

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото из архива ДК

Развитие сельских территорий, в 
частности обеспечение доступа к 

высокоскоростному интернету, – одна 
из приоритетных государственных 
задач, сопряженная как с высокими 
затратами, так и с длительным пери-
одом возврата инвестиций. Однако 
в долгосрочной перспективе соци-
ально-экономический эффект будет 
значительным.

Доступ к высокоскоростному ин-
тернету сейчас является одним из 
обязательных условий улучшения 
качества жизни населения. Прежде 
всего, без него невозможно полу-

чение образования высокого уровня, 
позволяющего сельской молодежи 
становиться конкурентоспособной на 
современном рынке труда. Это и сво-
евременная медицинская помощь, и 
общение с близкими, и информация, 
необходимая для учебного процесса 
школьников. Жители всех населенных 
пунктов должны иметь равные возмож-
ности. Цифровизация – это не следо-
вание модной тенденции, а ключевой 
инструмент достижения национальной 
конкурентоспособности.  

В Мангистауской области насчитыва-
ется 59 сельских населенных пунктов. 
В том числе 48 сел с населением свыше 
250 человек и 11 сел с населением менее 
250 человек. В настоящее время 55 сел 

В Мангистауской области 
активно идет реализация 
проекта «Обеспечение 
широкополосным доступом 
сельских населенных пунктов 
Республики Казахстан 
по технологии волоконно-
оптических линий связи» 
в рамках программы 
«Цифровой Казахстан» 
национального проекта 
«Доступный интернет».

СЕЛО – В ПРИОРИТЕТЕ
в регионе имеют доступ к интернету. 

«Только в 4 отдаленных селах с на-
селением менее 250 человек нет мо-
бильного интернета. Это села Жарма, 
Сазды и Баскудык в Мангистауском 
районе, село Аккудык в Каракиянском 
районе», – сообщило областное управ-
ление внутренней политики.  

Указанные четыре села планируется 
обеспечить доступом к интернету пу-
тем строительства линий волоконно-
оптической связи, в рамках националь-
ного проекта «Доступный интернет».  

Прежде всего, предстоит устранить 
цифровое неравенство, обеспечить 
максимальный доступ к интернету и 
качественной связи всех граждан. Се-
годня это такая же базовая потребность, 
как дороги и электричество.

Как стало известно, в рамках нац-
проекта есть возможность обеспечить 
мобильным интернетом шесть сел 
– Жарма, Сазды, Баскудык и Тиген 
Мангистауского района, село Аккудык 
Каракиянского района, село Ногайты 
Бейнеуского района. Предложения на-
правлены в Министерство цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмиче-
ской промышленности РК.

Первоначально планировалось 
строительство 18 антенно-мачтовых 
сооружений (АМС) вдоль республи-
канских автодорог области, однако 

необходимость в 5 из них отпала из-
за размещения базовых станций на 
сооружениях компании «Интергаз» 
(они уже обеспечивают покрытие 2G, 
3G и 4G). Таким образом, в настоящее 
время ведется работа по строительству 
13 антенно-мачтовых сооружений: в 
Мангистауском районе – 7, Бейнеуском 
– 4, Каракиянском – 1, Мунайлинском 
районе – 1.

«Все земельные участки для строи-
тельства АМС выделены на основании 
постановлений районных акиматов. 
Ведется разработка проектно-смет-
ной документации, в целях чего уже 
определены подрядные организации, 
с которыми заключены договоры», – 
пояснили в региональном управлении. 

«Кроме того, в этом году три школы 
в  селах Аккудык, Бостан и  Беки обе-
спечены спутниковым интернетом 
Starlink. Это пока не построены во-
локонно-оптические линии связи 
(ВОЛС)»,  — рассказали в управлении 
внутренней политики. 

Проведение интернета в сельские 
населенные пункты поможет ускорить 
цифровизацию агропромышленного 
комплекса. 

«Например, можно будет дистанци-
онно управлять сельским хозяйством с 
помощью роботов и дронов, измерять 
показатели продуктивности с помощью 

датчиков интернета вещей и выпол-
нять многие другие задачи. Проведение 
интернета повысит комфорт прожива-
ния граждан в селах и деревнях. У них 
появится больше возможностей: будет 
доступ к госуслугам, дистанционному 
образованию, телемедицине и другим 
сервисам», – разъяснили в управлении 
внутренней политики области. 

Реализация проекта по строительству 
«оптоволокна» позволит стране нарас-
тить свой человеческий потенциал. А 
на базе подключений ВОЛС операторы 
мобильной связи смогут развернуть 
свои сети и обеспечить свыше 99% 
населения страны широкополосным 
доступом. Это можно смело назвать 
прорывом в устранении цифрового 
неравенства в стране. 

Также в области планируется до 2027 
года обеспечить автодороги респу-
бликанского и  областного значения 
сотовой связью и интернетом.

Обеспечение широкополосного 
доступа для всех является важной 
частью данной стратегии нацелен-
ной на переход к более устойчивой и 
конкурентоспособной экономической 
модели. Данный проект является сви-
детельством приверженности обеспе-
чения равного доступа всех граждан 
Казахстана к участию в глобальной 
цифровой экономике.

IN BRIEF

СУВЕРЕННОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ
РЕКОРДНЫЕ ОБЪЕМЫ 
ПОДДЕРЖКИ ДОНОРОВ
В 2024 году общий объем одобренного суверенного финансирования 
в Евразийском регионе со стороны международных финансовых организаций 
(МФО), агентств по развитию и климатических фондов составил $12,6 млрд, 
что почти в два раза превысило показатели 2023 года ($6,5 млрд).

Такой вывод содержится в ежегод-
ном докладе Евразийского фон-

да стабилизации и развития (ЕФСР) 
«Суверенное финансирование в 
Евразийском регионе: рекордные 
объемы поддержки доноров». 

В докладе отмечены следующие 
особенности суверенного финанси-
рования в 2024 году: 

• Зафиксирован существенный 
рост финансирования социальной 
инфраструктуры (здравоохранение 
и образование). В 2024 году на-
блюдались рекордные объемы одо-
бренного финансирования в секторе 

здравоохранения ($839,6 млн) после 
пикового роста финансирования в 
2020 году. Отмечен и двукратный 
рост одобренного финансирования 
в секторе образования – $337,4 млн;

• Произошло усиление фокуса на 
теме продовольственной безопас-
ности. Объем одобренного финан-
сирования составил $1,3 млрд, и это 
максимум за время мониторинга. 

Среди 11 стран Евразийского 
региона  первое место по общему 
объему одобренного финансиро-
вания в 2024 году занял Казахстан 
– $4 млрд (32,1% от общего объема 

одобренных средств). Приоритет-
ные направления финансирования 
– транспортный сектор ($1,9 млрд) 
и сельское хозяйство ($1,2 млрд). 
На втором месте – Узбекистан ($3,7 
млрд). На третьем месте – Армения 
($1,5 млрд). 

В секторальном разрезе прева-
лировали проекты в сфере транс-
порта и экономической политики. 
Транспортный сектор – лидер по 
объему одобренного финансирова-
ния ($3,8 млрд, или 30,2% от всего 
финансирования в регионе). Проекты 
в транспортном секторе наиболее 

востребованы в Армении, Казахстане 
и Кыргызстане.

На государства – участников ЕФСР 
одобрено почти 60% финансирования 
в регионе ($7,5 млрд, что на $2,3 млрд 
больше, чем в 2023 году). В 2024 году 
в Армении, Казахстане и Таджикистане 
зафиксированы максимальные с 2008 
года объемы одобренного финансиро-
вания. Напомним, суверенное финан-
сирование – это финансирование, ко-
торое предоставляется государствам 
со стороны МФО на антикризисные 
цели и цели развития.  

ЕФСР

СТАВКИ ПОДРОСЛИ
Самым популярным видом сбережений 
для казахстанцев остаются депозиты. Объем 
розничных вкладов в БВУ РК по итогам 
января текущего года превысил 24 трлн 
тенге, увеличившись на 21% за год. Депозиты 
населения составляют уже 58% от всех вкладов 
в казахстанских банках.

Самые прибыльные депозиты в Казахстане – 
сберегательные, то есть не предполагающие снятия 
средств. Мы сделали обзор вкладов с максималь-
ными ставками, то есть сберегательных депозитов, 
не предполагающих пополнения.

В целом розничные депозиты предлагают 17 из 21 
БВУ РК. Сберегательные депозиты без возможности 
пополнения можно открыть в 11 из них. Во всех этих 
банках можно открыть самые выгодные «короткие» 
депозиты такого вида – на срок до 3 месяцев.

Самую высокую ГЭСВ при этом предлагает Home 
Credit Bank: 18,5%. Следом идут Евразийский банк 
(ГЭСВ – до 18,2%) и Altyn Bank (ГЭСВ – до 18%), а 
также Bereke Bank (ГЭСВ – 18%, срок – 2 месяца). 
Средняя годовая эффективная ставка в сегменте 
составляет 17,5%. Что касается минимальной суммы, 
она варьируется от 1 тыс. до 500 тыс. тенге.

Сберегательные депозиты с максимальными 
ставками, то есть без возможности пополнения, на 
более длительный срок в 6 месяцев также можно 
открыть в 11 БВУ РК. И в этом сегменте самую 
высокую ГЭСВ – 18,5% – предлагает Home Credit 
Bank. При этом такую же ставку предлагают Altyn 
Bank и KZI Bank.

Средняя годовая эффективная ставка в сегменте 
составляет 17,6%. Подробности по условиям при-
ведены в карте продукта.

В марте текущего года Комитет по ДКП Нацио-
нального банка принял решение повысить базовую 

ставку на 1,25 п. п. и установить ее на уровне 16,5% 
годовых. Соответственно, сейчас можно открыть 
вклад на максимально выгодных для потребителей 
условиях.

Ranking.kz

НА KASE НОВЫЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
Мухамеджанов Адиль Нурланович назначен 
на должность председателя правления 
АО «Казахстанская фондовая биржа» с 31 марта 
2025 года. 

Как сообщает пресс-служба KASE, Адиль Мухамед-
жанов имеет более 20 лет опыта работы в финансо-
вом секторе Казахстана. Свою профессиональную 
деятельность он начал в 2002 году в Национальном 
банке РК в Департаменте монетарных операций. 
Здесь он занимал ряд ответственных должностей, 
включая позицию заместителя директора департа-
мента, курировал реализацию денежно-кредитной 
политики и управление активами Национального 
фонда. 

В дальнейшем Адиль Нурланович занимал долж-
ность заместителя председателя правления KASE, 
осуществляя контроль и координацию деятельно-
сти торгов и клиринга. Под его руководством был 
успешно осуществлен запуск торгово-клиринговой 
системы на валютном рынке.

До назначения на эту должность Адиль Мухамед-
жанов занимал должность председателя правления 
АО «Центральный депозитарий ценных бумаг». 
Под его руководством была успешно реализована 
Стратегия развития Центрального депозитария на 
2022–2024 годы, включая масштабную цифровую 
трансформацию и развитие института как локаль-
ного депозитарного хаба.

DKNews

ИДА ЗАМЕДЛИЛАСЬ
В марте 2025 года деловая активность 
замедлилась, индекс ИДА составил 50,4. 
Показатели прокомментировал директор 
департамента ДКП НБ РК Рустем Оразалин.

Рост деловой активности был отмечен в произ-
водстве и торговле, в которых индекс, несмотря на 
небольшое замедление, остался в положительной 
зоне и составил 53,8 и 51,2 соответственно (в 
феврале – 54,1 и 51,5). В горнодобывающей про-
мышленности показатель остался без изменения 
(48,5), а в секторе услуг и строительстве отмечено 
снижение деловой активности, индекс перешел в 
отрицательную зону, составив соответственно 48,9 
и 49,6 (в феврале – 50,5 и 50,1) из-за снижения 
объема новых заказов.

Индекс бизнес-климата в марте 2025 года увели-
чился до 11,8 (с 9,9 в феврале) за счет улучшения 
оптимизма относительно будущих условий ведения 
бизнеса, при этом отмечено снижение оценки те-
кущих условий. Тем не менее индикатор «часов» 
бизнес-цикла остался в области роста.

По оценкам предприятий, рост спроса на их про-
дукцию либо услуги замедлился. Замедление было 
отмечено во всех секторах, кроме горнодобывающей 
промышленности, а в секторе услуг зафиксировано 
его снижение.

Наибольший спрос был отмечен в производстве. 
Оценки факторов бизнес-условий практически не 
изменились. Респонденты слабо положительно 
отметили изменение инфраструктуры, при этом 
остальные факторы (вопросы защиты бизнеса, на-
логовая нагрузка и доступ к финансам/кредитам) 
оценили негативно, особенно налоговую нагрузку 
и вопросы защиты бизнеса.  

nationalbank.kz
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По итогам первого квартала по об-
ласти создано 7,4 тысячи новых 

рабочих мест, или 27,7% от плана 
(26,6 тыс. р. м.), что в сравнении с 
аналогичным периодом 2023 года 
больше на 6,7%.

А в январе этого года в акимате 
области рассмотрели итоги реализа-
ции региональной карты занятости 
за прошлый год и планы на 2025 год, 
а также организацию Года рабочих 
профессий.

Руководитель управления коор-
динации занятости и социальных 
программ Альмира Дисюпова 
проинформировала, что в регионе 
при плане 26,6 тыс. человек трудоу-
строены более 30 тысяч граждан, из 

которых 74% – на постоянные рабо-
чие места. 94,5% трудоустроенных 
имеют обязательные пенсионные 
отчисления.

Также на совещании обсудили 
вопросы миграции. В рамках Про-
граммы добровольного переселения 
в 2024 году в область переехали 3422 
человека. Из них трудоспособного 
возраста – 1712. На постоянные 
рабочие места определены 974 
приехавших, заняты предпринима-
тельской деятельностью 66 человек.

Руководитель управления обра-
зования Самал Айтказина, отметив, 
что главой государства 2025 год 
объявлен Годом рабочих профессий, 
добавила, что это затрагивает, в том 
числе, и вопрос повышения статуса 
профессионального образования. 

В этом году значительно укрепят 
материально-техническую базу 
колледжей, увеличат количество 
шефствующих над ними предпри-
ятий. Также организуют стажировки 
для лучших педагогов и студентов 
за рубежом.

В рамках меморандума с компа-
нией ERG откроют в школах учеб-
ные мастерские Enbek Hub. Также 
создадут 50 профильных классов 
в организациях общего среднего 
образования. Запланировано про-
ведение областного форума «Тради-
ции труда – сила нашего будущего» 
/ «PRO успех» с участием трудовых 
династий региона и еще ряд меро-
приятий.

Но это еще не все. Безработных 
павлодарцев стали ставить на учет 

в полтора раза быстрее. Ранее тре-
бовалось пять дней. Более того, все 
услуги центра занятости можно по-
лучить дистанционно, через портал 
электронной биржи труда Enbek.kz, 
в том числе встать на учет как без-
работный или как ищущий работу, 
получить выплаты по потере работы, 
подать заявку на вакансию.

И еще такой момент. В ближайшие 
шесть лет спрос на кадры в регионе 
ведомство оценивает более чем в 63 
тысячи человек. Есть потребность в 
специалистах в промышленности, 
транспорте, логистике, сельском 
хозяйстве, здравоохранении, об-
разовании.  И здесь поможет циф-
ровизация. Даже сегодня, во многом 
благодаря ей, по словам главы 
ведомства, уровень безработицы в 
регионе – 4,7 процента, что ниже 
республиканского показателя.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В ходе рабочей поездки в регион 
глава правительства проверил 

исполнение поручений президента 
Казахстана в сфере энергетики. В 
Экибастузе Олжас Бектенов озна-
комился с результатами модерни-
зации ГРЭС-1, а также с началом 
реализации проектов по рекон-
струкции ГРЭС-2 и строительству 
станции ГРЭС-3 на технологии 
чистого угля. Здесь же состоялось 
республиканское совещание по во-
просам развития отрасли на фоне 
растущих потребностей экономики, 
запуска новых производств и актив-
ной цифровизации.

Место совещания было выбрано 
не случайно. Общая установленная 
мощность объектов Экибастузского 
энергоузла, в состав которого вхо-
дят ГРЭС-1 имени Булата Нуржа-
нова и ГРЭС-2, достигает пяти тыс. 
МВт, что делает Экибастуз страте-
гически важным центром энерго-
генерации. В целом Павлодарская 
область вырабатывает свыше 40% 
электроэнергии республики.

В рамках модернизации ГРЭС-1 
был восстановлен и введен в экс-
плуатацию в декабре прошлого 
года энергоблок №1 мощностью 540 
МВт. В 2026-2028 годы планируется 
реконструкция системы топли-
воподачи и строительство новой 
дымовой трубы. Дополнительно 
было доложено об автоматизации 
процессов, контроле за выбросами 
и предотвращении внештатных 
ситуаций.

На республиканском совещании 
по вопросам развития энергетики 
были рассмотрены ключевые на-
правления сектора, включая ввод 
новых мощностей, модернизацию 
инфраструктуры, вопросы объ-
единения электрических сетей 
Западной зоны с Единой электро-

энергетической системой страны, 
повышение энергоэффективности 
и другие вопросы. Освещая их, с 
докладами выступили министры 
энергетики Ерлан Аккенженов, 
промышленности и строительства 
– Ерсайын Нагаспаев, руководство 
национальных компаний АО «Сам-
рук-Энерго» и АО «KEGOC», а также 
акимы ряда регионов.

Ими было доложено, что в Казах-
стане функционируют 227 электри-
ческих станций. Средний уровень 
износа оборудования станций до-
стигает 56%. По итогам прошлого 
года объем выработки электро-
энергии вырос на 4%. Ввод новых 
мощностей предполагается путем 
модернизации существующих 
станций и строительства новых 
генерирующих установок. Министр 
энергетики Ерлан Аккенженов доло-
жил, что в прошлом году введено 771 
МВт новых мощностей, в том числе 
восстановлен блок №1 на Экибастуз-
ской ГРЭС-1, заменена турбина №6 
на Атырауской ТЭЦ, котел №8 на 
ТЭЦ в городе Жезказгане, а также 
проекты альтернативной энергети-
ки суммарной мощностью 163 МВт. 

Были заключены 14 инвестицион-
ных соглашений на модернизацию, 
расширение, реконструкцию и об-
новление генерирующих установок 

общей мощностью порядка 2 ГВт. В 
текущем году планируется ввод 621 
МВт, в 2026 году – 2,6 ГВт. Для по-
крытия потребностей экономики в 
электроэнергии будут реализованы 
68 проектов до 2029 года. В целом 
до 2035 года в планах провести мо-
дернизацию, реконструкцию и рас-
ширение существующих станций на 
суммарную мощность 4,2 ГВт.

Кроме того, завершен проект по 
реконструкции воздушной линии 
220-500 кВ филиалов KEGOC Ак-
тюбинских, Западных, Сарбайских 
межсистемных электрических се-
тей, в рамках которого выполнен 
ремонт существующих 24 линий 
электропередачи общей протяжен-
ностью 2 тыс. км, которые достигли 
нормативного срока службы. Также 
было доложено о ходе модерниза-
ции Алматинской ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3.

Министр промышленности и 
строительства Ерсайын Нагаспаев 
доложил о проводимой работе с 
крупнейшими предприятиями 
страны по снижению энергопо-
требления и энергоемкости эконо-
мики. Назван ряд реализованных 
проектов. Модернизация насосного 
оборудования на предприятии 
«КарЦемент» позволила снизить 
удельный расход электроэнергии 
на 15,4%. Казахстанский электро-

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область, 
фото из архива ДК

Это уже второй проект в этом 
районе, реализуемый с привле-

чением иностранных инвестиций. 
Новый ветропарк будет в селе Сары-
озек. Строительство таких станций 
– одна из важных стратегических 
инициатив президента страны по 
достижению углеродной нейтраль-
ности Казахстана.  

Крупнейший производитель ве-
троустановок «China Energy Overseas 
Investment Co. Ltd.» уже провел пред-
варительный анализ территории. 

Как сообщил глава компании Сяодан 
Линь, специалисты измеряют ско-
рость ветра и готовят технико-эко-
номическое обоснование проекта. 

– После прошлой нашей встречи 
проделано много работы, достигнут 
определенный прогресс в подго-
товке к осуществлению проекта, 
– рассказал Сяодан Линь. – По на-
шему анализу, ветровые ресурсы 
удовлетворяют требованиям про-
екта. Мы уверены, что будущее у 
него позитивное.

Выбор площадки для строи-
тельства ветроустановок в Оса-
каровском районе не случаен. Он 

расположен в зоне ветров, которые 
дуют практически круглогодично. 
Особенно участок, определенный 
под строительство, Осакаровка – 
Сарыозек – Тельмана.

Напомним, что в районе есть 
ветроустановки другой инвести-
ционной компании на 150 МВт. 
Возведено уже шесть, и на подходе 
седьмая ветроустановка. Всего уста-
новят 21 ед. Здесь будет создано 20 
рабочих мест.

В настоящий момент в районе 
активно ведется работа над при-
влечением инвесторов. Ведутся 
переговоры по третьему проекту 
по установке ветростанций также 
на 500 МВт. Реализация трех про-
ектов не только укрепит позиции 
района в сфере зеленой энергетики, 
но и принесет дополнительные 
налоговые поступления и новые 
рабочие места.

ВЗВЕСЯТ АВТО 
АВТОМАТИЧЕСКИ  
На мангистауских дорогах появятся 
автоматизированные системы весогабаритного 
контроля. Теперь вес грузового транспорта будет 
проверяться в автоматическом режиме.

Основной причиной установки автоматизиро-
ванных систем контроля является необходимость 
предотвращения разрушения дорог из-за проезда 
тяжеловесных транспортных средств.

Премьер-министр РК Олжас Бектенов поручил 
Министерству транспорта совместно с акиматами 
обеспечить жесткий контроль за состоянием всех 
дорог и своевременно устранять дефекты, а также 
ускорить работу по установке автоматизированных 
систем измерения веса у большегрузного транс-
порта и не допускать их на дороги при превышении 
норматива, подчеркнув, что это является одной из 
приоритетных задач сохранения нормативного 
состояния автодорог. 

Не секрет, что большинство водителей тяжеловес-
ных и крупногабаритных транспортных средств не 
соблюдает весовые параметры по грузу. К примеру, 
вместо 25 тонн могут везти до 100 тонн груза, а то 
и больше. Это создает ряд неудобств, как самим 
участникам дорожного движения, так и оказывает 
колоссальную нагрузку на дороги.

Напомним, что с 4 декабря прошлого года в 
Казахстане вступила в силу поправка в закон, ко-
торая позволит штрафовать водителей за перегруз, 
зафиксированный автоматизированной системой.

В прошлом году за нарушения правил перевозок 
водителей оштрафовали на 83 миллиона тенге. В 
Мангистауской области чаще всего перегруз фикси-
руют на дорогах рядом с песчаными и гравийными 
карьерами. Именно поэтому в Мангистауском и Ка-

ракиянском районах области планируют разместить 
системы автоматического контроля веса грузовиков.

«Перегруженный транспорт наносит большой 
ущерб дорогам. Появляется колейность, ямы, про-
садки. Для решения этой проблемы мы установим 
автоматизированную систему на двух участках. 
Одна – рядом с селом Жетыбай, а другая – с насе-
ленным пунктом Сайотес, так как гравий добывают 
в селе Шетпе, и машины оттуда уходят по разным 
направлениям – в сторону Актау либо Атырау», – по-
яснил директор филиала компании «КазАвтоЖол» 
Казбек Мамбетов.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

ДОРОГА К ЗАВОДУ
Правительством выделено более 6,5 млрд тенге 
для инфраструктуры индустриальной зоны 
города Костаная.

Соответствующее постановление подписано пре-
мьер-министром Олжасом Бектеновым. Средства в 
размере 6 млрд 560 млн тенге будут направлены на 
строительство подъездных автомобильных дорог 
и железнодорожных путей 3-й категории к заводу 
по производству автомобилей KIA на территории 
индустриальной зоны в городе Костаная.

Строящийся завод по производству автомобилей 
KIA является одним из крупнейших автомобильных 
проектов. Проектная мощность завода составляет 
порядка 70 тыс. автомобилей в год. Инвестором 
выделены средства в объеме 90 млрд тенге. 

В настоящее время ведутся строительно-мон-
тажные работы и подводятся инженерные ком-
муникации, где задействовано более 500 человек. 
Всего в рамках проекта предусмотрено создание 
1,5 тыс. рабочих мест. Запуск завода запланирован 
на октябрь 2025 года.

primeminister.kz

ЮБИЛЕЙНОЕ 
УДВОЕНИЕ   
В этом году старейшее предприятие Восточного 
Казахстана – Усть-Каменогорский арматурный 
завод – отмечает свой полувековой юбилей. К 
круглой дате планируется увеличение объема 
производства, количества работников и 
расширение линейки выпускаемой продукции. 

К своему 50-летию на Усть-Каменогорском ар-
матурном заводе планируется увеличить объем 
производства в 2 раза, а численность работающих 
довести до 1 тысячи человек. Если в прошлом году 
их насчитывалось 270 человек, то на сегодня – уже 
800 человек. 

– В этом году на предприятии будет установлен 
уникальный многофункциональный обрабатыва-
ющий центр производства Италии. Кроме того, 
планируется установить дополнительное обо-
рудование для выпуска запорно-регулирующей 
арматуры для нефтегазовой отрасли и водопро-
водов. Часть субсидий для приобретения нового 
оборудования выделяет Фонд «Даму», – сообщил 
помощник генерального директора предприятия 
Ильяс Адамов. 

С расширением производства понадобятся и 
дополнительные рабочие кадры. Среди рабочих, 
востребованных на производстве, – операторы на 
станках с числовым программным управлением, 
технологи, станочники, токари и станочники широ-
кого профиля. Сегодня кадры для завода готовят 
Восточно-Казахстанский технический университет 
им. Д. Серикбаева, Серебрянский технологический 
колледж, а также колледжи строительства, сферы 
обслуживания, экономики и финансов в Усть-
Каменогорске. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

ПРЕСС-РЕЛИЗ
В КАЗАХСТАНЕ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
БИРЖЕВОЙ МЕХАНИЗМ 
СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН 
НА КАРТОФЕЛЬ
На фоне роста цен на продукты питания 
в Казахстане, включая картофель, товарная 
биржа «Каспий» предложила внедрить 
новую модель регулирования рынка с 
использованием инструментов биржевой 
торговли – в частности фьючерсных 
контрактов. Как отмечается,  реализация 
предлагаемого механизма невозможна 
без активного участия государственных 
органов. В связи с этим руководством биржи 
были направлены письма в Министерство 
сельского хозяйства РК и Министерство 
торговли и интеграции РК.  

Предложение было подготовлено в контексте недав-
ней критической ситуации с ценами на картофель, 

обозначенной Заместителем Премьер-Министра – Ми-
нистром национальной экономики Сериком Жуманга-
риным на совещании по стабилизации цен.

Проверки показали, что в ряде регионов реальные 
объемы стабилизационных запасов картофеля оказались 
в разы ниже заявленных. В некоторых областях было 
подтверждено наличие порядка 1-10% от изначально 
заявленных объемов. 

В связи с этим АО «Товарная биржа «Каспий» пред-
лагает создать современный и прозрачный механизм 
торговли картофелем с использованием фьючерсных 
контрактов, обеспечивающих возможность предвари-
тельной реализации урожая. 

Такой подход позволит аграриям заранее планировать 
производство, получать авансирование за счет сделок 
через биржу и снижать кредитную нагрузку.

Реализация фьючерсной торговли картофелем требу-
ет, прежде всего, разработки четкой нормативной базы, 
регулирующей заключение, исполнение и контроль 
срочных контрактов. 

Важно также предусмотреть государственную под-
держку – например, субсидии или налоговые льготы для 
фермеров, чтобы стимулировать их участие в системе. 
Это должно создать условия для прозрачного ценоо-
бразования, стимулировать рост посевных площадей и 
обеспечить стабильные и справедливые цены.

ОСНОВНЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ 
ПРЕДЛОЖЕННОЙ МОДЕЛИ:

● Фьючерсные контракты: фермеры получают воз-
можность продавать будущий урожай заранее, получая 
финансирование в сезон наивысших затрат.
● Субсидируемая закупка: СПК или фонд «Даму» могут 
участвовать в закупках, субсидируя будущие поставки, тем 
самым снижая финансовую нагрузку на производителей.
● Прозрачное ценообразование: при повышении рыноч-
ных цен СПК может выставлять закупленный картофель 
на биржу, устанавливая минимальную маржу. Побеждает 
тот розничный оператор, кто предложит наименьшую 
надбавку.
● Поддержка торговли: в схеме предусмотрено участие 
сетей розничной торговли и коммунальных рынков – 
это обеспечивает доступность товара в разных районах 
городов.
● Снижение рисков: фиксация цены на стадии фьючерса 
позволяет производителю защититься от нестабильности, 
а государству – контролировать инфляцию на базовые 
продукты питания.

Представители биржи предлагают установить обя-
зательную регистрацию сделок с картофелем как с 
биржевым товаром, при этом обеспечив простоту ре-
гистрации и минимальный объем партии в 6 тонн. Это 
позволит государству отслеживать реальную динамику 
поставок и цен, не перегружая фермеров избыточной 
бюрократией. В настоящее время картофель включен 
в перечень биржевых товаров, однако обязательность 
регистрации сделок с ним пока не предусмотрена.

Ранее аналогичные предложения от биржи «Каспий» 
направлялись в Министерство сельского хозяйства и 
Министерство торговли и интеграции. Несмотря на 
актуальность темы, полноценной обратной связи полу-
чено не было. В этой связи биржа повторно инициирует 
обсуждение предложенной модели с участием государ-
ственных органов.

Как отметил в этой связи Президент АО «Товарная 
биржа «Каспий» Мурат Кадисов, прозрачность, про-
гнозируемость и ответственность – вот три ключевых 
принципа, которые необходимы для стабилизации 
рынка картофеля в Казахстане.

«Каждый год рынок картофеля переживает одни и те 
же трудности: нехватка продукции, рост цен, напряжен-
ность среди населения. Если не изменить подход к управ-
лению и координации, проблемы будут лишь нарастать. 
В связи с этим мы вновь направили свои предложения 
в МСХ и МТС. Реализация предлагаемого механизма 
невозможна без активного участия государственных 
органов. Сегодня ключевым фактором остается одно – 
наличие политической воли к настоящей модернизации 
системы», – подчеркнул он.

Таким образом, АО «Товарная биржа «Каспий» предла-
гает государственным органам рассмотреть инициативу, 
дать оценку предложенной модели либо представить 
альтернативное видение с учетом роли товарных бирж.

СПРАВОЧНО:
● АО «Товарная биржа «Каспий» – ведущая биржевая пло-
щадка Казахстана, которая специализируется на торговле 
широким спектром товаров, включая нефтепродукты, уголь 
и цемент. АО «Товарная биржа «Каспий» входит в Евро-
пейскую ассоциацию энергетических бирж (EUROPEX) в 
качестве ассоциированного члена. Обладает наивысшей 
ESG-оценкой от международного рейтингового агентства 
S&P Global. 
● Является первой биржевой площадкой на территории СНГ, 
ставшей полноправным участником Глобального договора 
ООН. Также «Каспий» – единственная товарная биржа в 
стране, включенная в официальный листинг Казахстанской 
фондовой биржи KASE.

IN BRIEF

ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА
Уже скоро в Карагандинской области появится еще один крупный объект альтернативной 
энергетики. На днях аким региона заключил меморандум с китайской компанией «China 
Energy» о строительстве 65 ветрогенераторов на 500 МВт в Осакаровском районе.

В ЗОНЕ ВЕТРОВ

МАСШТАБНЫЕ ПЛАНЫ 
ВЕДУЩЕЙ ОТРАСЛИ

лизный завод провел капитальный 
ремонт электролизеров и изоляцию 
электрокотлов, уменьшив потре-
бление электроэнергии на 4,5%. 

Актюбинская медная компания 
сократила расходы электроэнер-
гии на 2% за счет оптимизации 
работы газопоршневых установок 
и регулировки подачи топливной 
смеси. Также ведется мониторинг 
энергопотребления бюджетного 
сектора. В рамках цифровизации 
осуществляется трансформация 
ГосЭнергоРеестра в Единую ин-
формационную систему в области 
энергосбережения.

Обобщая выступления, Олжас 
Бектенов подчеркнул: «Президент 
назвал энергетику одним из клю-
чевых направлений построения 
самодостаточной и конкуренто-
способной страны. Это осново-
полагающий фактор устойчивого 
прогресса в новом мире, от кото-
рого напрямую зависят успешная 
цифровизация и повсеместное 
внедрение искусственного интел-
лекта. И здесь, как отметил глава 
государства, у Казахстана есть 
огромные возможности. При этом 
несвоевременная реализация за-
планированных проектов тормозит 
развитие экономики. Это недо-
пустимо. Нам нужно работать на 
опережение. Ряд крупных проектов 
нуждается в электроэнергии уже 
сейчас»,  — подчеркнул премьер-
министр РК.

В числе важных проектов отме-
чены: ввод современных угольных 
станций в городах Семее, Усть-
Каменогорске и Кокшетау, стро-
ительство современной станции 
ГРЭС-3 в г. Экибастузе.

По итогам совещания дан ряд 
поручений. В текущем году KEGOC 
необходимо приступить к стро-
ительно-монтажным работам по 
объединению электрических сетей 
Западной зоны с ЕЭС с завершени-
ем работ в 2027 году. Данный про-
ект повысит надежность электро-
снабжения потребителей. Также 
премьер-министр акцентировал 
внимание на развитии углехими-
ческой отрасли и поручил активно 
использовать инновационные 
технологии по переработке угля для 
производства продукции с высоким 
переделом.
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фото с сайта gov.kz

Как сообщил руководитель 
управления сельского хозяйства 

региона Саят Мусин, для проведе-
ния весеннего сева уже засыпано 
109 тысяч тонн зерновых семян, 
из которых 92,7%, или 101 тысяча 
тонн, – высокорепродуктивные 
семена.    Запланировано приобре-
тение 93 тысяч тонн минеральных 
удобрений. 

– В проведении посевной кампа-
нии будут задействованы порядка 
10 тысяч тракторов, 229 посевных 
комплексов, более четырех тысяч 
единиц сеялок и 9,7 тысячи единиц 
прочей техники. В настоящее время 
проводится подготовка их к поле-
вым работам. Готовность тракторов 
составляет 96,1%, сеялок – 97,1% и 
посевных комплексов 100%, – ска-
зал Саят Мусин.

Выделенный на весенне-полевые 
работы объем дизтоплива состав-
ляет 17,3 тысячи тонн. На сегодня 

оператором ТОО «Retail Trade Oil» 
начата поставка удешевленного 
дизельного топлива СХТП по цене 
250 тенге за литр. 

Для проведения весенне-полевых 
и уборочных работ текущего года 
через АО «Аграрная кредитная кор-
порация» по программе «Кен дала» 
и «Кен дала 2» профинансировано 
124 СХТП на общую сумму 5407,6 
млн тенге. Также через АО «КазА-
гроФинанс» профинансировано 13 
хозяйств на сумму 1266,7 млн тенге.

В животноводстве рост объемов 
производства валовой продукции 
будет обеспечен за счет увеличе-
ния поголовья КРС до 440,3 тысячи 
голов, овец и коз – до 706,2 тысячи 
голов, лошадей – до 384,1 тысячи 
голов, свиней – до 70,1 тысячи голов 
и птицы – до 3543,6 тысячи голов. 

– Планируется рост объемов про-
изводства мяса до 102,6 тыс. тонн, 
молока – до 218 тыс. тонн, яиц – до 
646,9 млн штук, – говорит Саят Му-
син. – В перерабатывающей отрасли 
акцент будет сделан на реализацию 

мер по увеличению объемов про-
изводства путем модернизации 
действующих и создания новых 
производств. 

Кроме того, ожидается рост 
объема производства продуктов 
питания до 168,7 млрд тенге, или 
на 1,7 млрд тенге. Как сообщил ру-
ководитель управления сельского 
хозяйства региона, для достижения 
заданных индикаторов потенциала 
и резервов достаточно.

– Объем инвестиций в АПК за-
планирован на уровне 107,1 млрд 
тенге, в том числе в основной капи-
тал сельского хозяйства – 96,6 млрд 
тенге, в производство продуктов 
питания – 10,5 млрд тенге, – отме-
тил С. Мусин. – До конца года пла-
нируется ввести 24 инвестпроекта 
на сумму 36,4 млрд тенге. 

В рамках реализации программы 
финансирования по опыту СКО на 
текущий год из республиканского 
бюджета запланировано выделение 
11 млрд тенге для реализации 8 
инвестпроектов по созданию но-
вых производств в отраслях АПК. 
В том числе: на создание молочно-
товарной фермы на 6400 голов и 
строительство овощехранилища на 
12 000 тонн (Евразия Инвест ЛТД); 
расширение бизнеса для перера-

ботки молока мощностью 6800 тонн 
(Мilk Meat-Company); строитель-
ство овощехранилища на 2500 тонн 
(VEGG); строительство теплицы по 
выращиванию овощных культур 
(Qaragandy Onimderi); разведение 
племенных репродукторов на 5000 
голов (Атамура Табыс); выращи-
вание товарной рыбы (Караганда-
Осетр); разведение племенного 
животноводства (ангус) на 5000 
голов (QAZAQ MEAT).

На сегодня по данным проектам 
ведется разработка ПСД. Также в 
целях повышения доходов сель-
ского населения будет продолжена 
работа по реализации проекта 
«Ауыл Аманаты». В этом году на 
Карагандинскую область на эти 
цели запланировано 2,0 млрд тенге 
для выдачи 296 микрокредитов с 
созданием 322 рабочих мест. 

Эти средства будут направлены 
на создание кооперативов по прин-
ципу «Одно село – один продукт» в 
Актогайском, Бухар-Жырауском и 
Каркаралинском районах, опреде-
ленных пилотными. Все вышеука-
занные мероприятия направлены 
на решение отраслевых программ 
и способствуют достижению за-
планированных на 2025 год инди-
каторов.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора 

В 2025 году на развитие транспортной 
инфраструктуры Восточно-Казахстан-

ской области предусмотрено 14,3 млрд 
тенге. По словам руководителя областного 
управления пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Нуржана Жумади-
лова, порядка 5,2 млрд тенге планируется 
потратить на строительство транспортных 
развязок в Усть-Каменогорске, объезда в 
селе Курчум и на ремонт моста через реку 
Громотуха в городе Риддере.

Кроме того, 9,1 млрд тенге предназна-
чены на средний и текущий ремонт 339 
километров дорог и улиц населенных 
пунктов области. Наряду с этим, запланиро-
вана реализация проектов реконструкции 
автодороги Усть-Каменогорск-Тарханка 
– Топиха – Черемшанка и ремонта Старо-
австрийской дороги от села Урунхайка до 
дороги Усть-Каменогорск – Рахмановские 
ключи.  

В планах также – строительство еще 
одного моста через Иртыш в Усть-

Каменогорске в створе улиц Серикбаева и 
Виноградова. В настоящее время завершен 
конкурс на разработку проектно-сметной 
документации. Параллельно с этим, в 
регионе начата работа по паспортизации 
дороги и оцифровке автомобильных дорог 
областного значения.

– В цифровом формате определяется 
реальное состояние ровности покрытия 
дорог, мостов, труб, съездов, дорожных 
элементов. Безопасность дорожного дви-
жения оценивается по международному 
звездному рейтингу IRAP, – сообщил Нур-
жан Жумадилов.  – На основе полученных 
данных начата выработка соответствующих 
технических решений, в том числе, проекта 
рекомендаций содержания ремонта дорог. 
Полученные данные можно применить для 
создания цифрового двойника дороги. Кро-
ме того, в области планируется установка 
семи комплексов аватоматизированных 
станций измерения двух дорог областного 
значения и пяти – республиканского.  

Для обеспечения качества планирования 
и реализации проектов среднего ремонта 

автомобильных дорог и улиц контроль 
осуществляется в цифровой системе На-
ционального центра качества дорожных 
активов «KazRoadLab».

Среди нововведений – установка LED-
экранов. Информационные табло будут 
оповещать водителей о состоянии дорог 
и погодных условиях из операторской 
службы дорожной организации. 

Это значительно сэкономит время опове-
щения, поможет в получении оперативной 
и конкретной информации по той или иной 
дороге. При этом появится возможность 
вывода пульта в диспетчерскую службу 
органов ЧС и полиции. Так, четыре электрон-
ных табло будут установлены на выездах 
из наиболее аварийных снегозаносимых и 
лавиноопасных направлений, населенных 
пунктов по маршрутам Усть-Каменогорск – 
Таргын – Самарское, Усть-Каменогорск – 
Горная Ульбинка  – Северное, Шемонаиха 
– Секисовка. 

Всего в ВКО сеть автодорог республи-
канского значения составляет 1238 ки-
лометров, в регионе имеется 109 мостов, 

1299 водопропускных труб, определено 13 
паводкоопасных участков. Для снижения 
и устранения паводкоопасных ситуаций 
предусмотрен средний ремонт и строитель-
ство новых водопропускных труб. 

Что касается реализации мероприя-
тий по благоустройству и озеленению в 
рамках экологической программы «Таза 
Қазақстан», то планируется в этом году про-
ведение эко-акций «Таза Аймақ», «Мөлдір 
бұлақ», «Всеказахстанский день посадки 
деревьев», «Час земли», «Үлгілі ауыл», 
«Чистый двор – чистый город/район». 

В прошлом году, по словам руководителя 
управления энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства Нурлана Рамазанова, в 
регионе были проведены работы по очистке 
204 парков и скверов, 323 историко-куль-
турных памятников и 859 социальных объ-
ектов, очищены 7,1 тыс. водных объектов, 
26 фонтанов, 370 км арыков, из дворовых 
территорий населенных пунктов вывезено 
29 тыс. тонн мусора, высажено 110,5 тыс. 
саженцев.

Кроме того, в ходе заседания областного 
акимата было предложено проработать 
вопросы создания в Усть-Каменогорске зе-
леных полос в районе санитарно-защитных 
зон вокруг крупных предприятий, а также 
формирования единого архитектурного 
облика и дизайна областного центра.

НЕ ПЕРЕДЕЛ, 
А ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ВЫГОДА
АГРАРИИ ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОБСУДИЛИ ЗЕМЕЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
Тема пересмотра предельных 
размеров земельных участков стала 
ведущей на недавно прошедшем 
в регионе заседании отраслевого совета 
агропромышленного комплекса Палаты 
предпринимателей области. Эта проблема 
– наследие постперестроечных времен. 
И она требует немедленного решения.  

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

После того, когда в первые годы перестройки стали 
разваливаться совхозы и колхозы, началась пере-

кройка их земель. В немалых случаях она проводилась 
так, как гласит народная присказка: «Кто смел, тот два 
съел». Кто-то прибрал столько пахотной земли, что, 
спустя годы, не может ее всю освоить, и она заросла 
буйной травой, другие сделали ее малопродуктивной, 
а третьи (и так далее) – остались с минимальными на-
делами, порой в отдаленных местах, и даже без выпасов 
для домашнего скота.

Такой перекос государством был увиден и услышан, по-
этому законодательно начали выправлять сложившуюся 
земельную практику и возвращать пустующие и неза-
конно приобретенные земли. То есть, исправлять ошибки 
и перекосы, ущемляющие права сельчан и их бизнеса.

По ходу этой работы возникли другие вопросы и 
проблемы. В частности, пересмотр предельных раз-
меров земельных участков. Это стало ведущей темой 
прошедшего в регионе заседании отраслевого совета 
агропромышленного комплекса Палаты предпринима-
телей области. Где руководитель управления земельных 
отношений региона Мурат Хамитов отметил, что вопрос 
максимальных размеров земель, предназначенных для 
ведения крестьянского или фермерского хозяйства, 
которые могут находиться в одних руках, не нов. Он 
был отражен в Земельном кодексе Казахстана с самого 
появления документа.  

– Эта норма утверждена постановлением правитель-
ства Казахстана в 2022 году, разработка велась каждым 
районом Павлодарской области самостоятельно. В 2018 
году Министерством сельского хозяйства была утверж-
дена методика определения максимальных размеров 
участков, которые могут находиться у одного собствен-
ника. По этой методике каждый район рассчитал макси-
мальные размеры. Данный вопрос мы озвучивали еще в 
2024 году, после этого управление земельных отношений 
подготовило письма нашим депутатам в Парламент, 
Минсельхоз и Комитет по управлению земельными 
ресурсами, поставив вопрос так: отменить методику 
этих максимальных размеров или внести изменения в 
нее, – рассказал Мурат Хамитов.

Этот шаг ведомства был связан с тем, что несколько 
крестьянских хозяйств обратились в управление земель-
ных отношений, сообщив, что многие из них переходят 
на оросительное земледелие, а для орошаемых пашен, как 
сельхозугодий, установлены фиксированные размеры. 
Например, в районе Аккулы величина участка у одного 
субъекта АПК не может быть больше 1600 гектаров.    

Между тем у одного местного КХ был подготовлен 
и защищен инвестиционный проект, на который уже 
потрачены деньги, и этих 1600 гектаров орошаемой 
пашни мало. Площадь необходимо увеличивать до 4000 
гектаров. У агрария есть свои участки, и он готов пере-
вести их в орошаемые.

– Но мы не даем разрешения на перевод его земель в 
орошаемые пашни, так как камнем преткновения стало 
существующее требование к максимуму площадей, – до-
бавил спикер.

Получается, что узаконенный когда-то норматив всту-
пает в противоречие не только со здравым смыслом, но 
и с выгодами экономики и развития отрасли и региона? 
Тем более что сейчас в Павлодарском Прииртышье 
активно развивается поливное земледелие. Сегодня 
площадь орошаемых земель в регионе составляет более 
174 тысяч гектаров, а к 2030 году ее наметили увеличить 
до 3000 тысяч га. Поэтому, как прокомментировали в 
Палате предпринимателей области, – вопрос на совете 
был рассмотрен с разных сторон, в том числе с точки 
зрения налогообложения таких участков. Свое мнение 
высказали участвовавшие в заседании крестьяне. То есть 
проблема требует логического завершения. Тем более что 
она, скорее всего, есть и в других областях Казахстана.

ИНФРАСТРУКТУРА

МОСТЫ, ДОРОГИ, ЗЕЛЕНЫЕ ПОЛОСЫ
Минувший год в Восточном Казахстане прошел в темпе реализации проектов в различных 
сферах экономики региона. Но развитие транспортной инфраструктуры продолжится в области 
и в текущем году.

ОВЦЕВОДСТВО ТРЕБУЕТ СИСТЕМНЫХ РЕШЕНИЙ
ПАРЛАМЕНТАРИИ ОЗАБОТИЛИСЬ СОСТОЯНИЕМ ЖИВОТНОВОДЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ
Порядка 200 тысяч тонн баранины необходимо Казахстану для обеспечения внутренней 
потребности. Однако объем производства в стране составляет 170 тысяч тонн. Остальное 
– импортные поставки. И это несмотря на то, что в прошлом году в сферу влили свыше 
15 млрд тенге субсидий.

ПОТЕНЦИАЛА 
И РЕЗЕРВОВ 
ДОСТАТОЧНО
В настоящее время сельхозтоваропроизводители 
Карагандинской области ведут активную подготовку 
к посевной кампании. Благодаря раннему 
финансированию аграриями закупаются семена, 
удобрения, топливо, завершается ремонт техники. 

Татьяна ЗЛАЯ

Об этом в своем запросе на имя 
премьер-министра страны про-

информировали депутаты Сената. 
Они сообщили, что овцеводство 
– одно из основных направлений 
отечественного агробизнеса, имею-
щее традиционное и стратегическое 
значение. Однако сегодня отрасль 
теряет производственную эффек-
тивность и переживает глубокий 
кризис. 

Численность овец в Казахстане в 
1990-е годы составляла 37 млн голов, 
в 2023 году – около 20 млн, сегодня 
поголовье овец в стране составляет 
всего 18 млн голов. 

«По сравнению с зарубежными 
странами, занимающимися этой 
отраслью, в нашей стране наблю-
дается значительное отставание», 
– отметили депутаты. 

Так, в следующих соседних стра-
нах численность овец увеличилась в 
2-3 раза: Китай – с 61 млн до 161 млн 
голов, Монголия – с 12,1 млн до 30,1 
млн голов, Узбекистан – с 9,3 млн до 
16,8 млн голов, Туркменистан – с 5,4 
млн до 14 млн.

Крупнейший в мире экспортер – 
Австралия – с поголовьем овец более 
130 млн тонн мяса в год экспорти-
ровала 503,6 тыс. тонн и заработала 
$3 млрд. 

Также на долю этой страны при-
ходится 25% мирового производства 
шерсти.

Что касается Казахстана, то для 
обеспечения внутреннего спроса не-
обходимо 200 тысяч тонн баранины. 
Из них внутри страны произведено 
170 тысяч тонн, остальные 30,1 тыс. 
тонн импортированы из-за рубежа. 

И это несмотря на то, что в про-
шлом году в эту сферу поступило 
15,3 млрд тенге субсидий. Однако 
овцеводство заняло лишь 4 место 
после крупного рогатого скота, 
птицы и свиноводства. По словам 
депутатов, 95% овец выращивается 
исключительно в мясных целях. 

«Было бы правильным решением 
пересмотреть систему субсидирова-
ния овцеводства и расставить при-
оритеты в разведении племенных 
овец», – считают в Сенате.

Ежегодно в Казахстане произ-
водится 35-40 тысяч тонн овечьей 
шерсти, из них около 6 тыс. тонн 
тонкой шерсти, остальное – щети-
нистая и матовая шерсть. Хуже того, 
90-95% шерсти не используется в 
производстве, выбрасывается в 
поле и отрицательно сказывается 
на экологии. 

«Обработка кожи, проблема глу-
бокой обработки также разочаро-
вывает. В стране остаются необ-
работанными 8,5 млн штук кожи в 

год. В сырьевом состоянии за рубеж 
экспортируется 84%. Кожевенные 
предприятия страны используют 
иностранное сырье. Качество кожи 
в стране очень низкое, и почти нет 
предприятий по ее глубокой пере-
работке», – также констатировали 
депутаты. 

Они считают, что по республике 
необходимо провести инвентари-
зацию овец, определить основную 
породную структуру, проследить 
качество, широко внедрить методы 
искусственного осеменения для 
воспроизводства племенного по-
головья, систематизировать откор-
мочные площадки, убойные пункты 
и осуществлять их соответствие 
экспортным требованиям. 

Также сенаторы считают, что 
проблемы в системе ветеринарной 
службы негативно сказываются на 
отрасли. Несвоевременная вакци-
нация овец, недостаточная работа 
ветеринарных пунктов оказывают 
негативное влияние на отрасль. При 
этом необходимо усилить меры про-
филактики заболеваний и развивать 
ветеринарную инфраструктуру в 
сельских округах. Но, опять же, су-
ществует нехватка ветеринарных 
специалистов в этой области.

Кроме того, состояние научно-
исследовательских институтов вы-
зывает критику. К примеру, НИИ 

овцеводства им. К.У. Медеубекова с 
90-летней историей насчитывал 220 
человек, сегодня же штат ограничен 
20 людьми и функционирует только 
как отдел.  Это большая ошибка в 
стратегическом плане. 

«Если в отрасли нет научных 
обоснований, не выпускаются но-
вые породы, мы можем потерять 
существующих племенных овец и 
достижения. Более того, в стране нет 
племенного генетического фонда. 
Это, в свою очередь, неизбежно 
тормозит разведение овцеводства. 
Необходимо срочно активизировать 
работу по возрождению научно-
исследовательского института и 
внедрению новых инновационных 
технологий», – призвали депутаты.

Министерством сельского хо-
зяйства разработана программа 
по овцеводству на 2017-2021 годы, 
которая была направлена на разви-
тие отрасли. В Сенате отметили, что 
на сегодняшний день у отрасли нет 
отраслевой программы. Утверждена 
только дорожная карта на 2024-2026 
годы. 

«Развитие овцеводства должно 
стать основой развития села. Фор-
мируя комплексную стратегию 
поддержки этой отрасли, мы можем 
не только полностью обеспечить 
внутренний рынок, но и опреде-
лить свое место на международном 
рынке. Правительству необходимо 
уделить должное внимание этим 
вопросам, внести комплексные 
изменения и принять системные 
решения», – подытожили в Сенате.
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото пресс-
службы акима Мангистауской области

В Мангистау, надевая на себя 
национальную одежду, ни-

кого не удивишь, ведь регион 
славится тем, что здесь и по 
сей день особо чтят и уважа-
ют самые древние традиции 
и обычаи казахского народа. 
Любое торжество мангистаусцы 
привыкли украшать нарядами, 
расшитыми разнообразными 
национальными орнаментами. 
В повседневной жизни нарядные 
платья и камзолы, украшенные 
колоритным узором, носят все, 
от мала до велика. И здесь при-
надлежность к полу не имеет ни-
какого значения. Таким образом, 
они прививают подрастающему 
поколению любовь к древнему 
искусству казахского народа.

На побережье Каспийского 
моря более 5500 человек, оде-
тых в традиционную казахскую 
одежду, приняли участие в 
параде, задачей которого было 
включение события в Книгу 
рекордов Гиннесса. Стоит от-
метить, что Международная 
Ассоциация Моды и Красоты 
IBFA  поддержала эту инициа-
тиву, организовав аналогичное 

мероприятие в самом сердце 
Нью-Йорка – на Таймс-сквер, где 
22 марта казахи со всего мира 
собрались у Красных ступеней 
на знаменитой площади, чтобы 
продемонстрировать красоту и 
богатство национальной куль-
туры Казахстана.

Национальный костюм – это 
удивительное явление, отра-
жающее особенности культуры 
и истории каждого народа. Он 
помогает лучше понять суть мен-
талитета коренных жителей. Это 
очень красиво и познавательно. 
Традиционный костюм является 
важным связующим звеном в 
восстановлении и укреплении 
духовной связи между поколе-
ниями.

Мероприятие Best Fest Nauryz 
стало настоящим праздником 
культуры и единства. Более 
5500 человек, среди которых 
были работники разных профес-
сий, представители этнических 
групп, старшее поколение и гости 
из отдаленных сел, внесли свой 
вклад в популяризацию культур-
ного наследия. Они с гордостью 
облачились в национальные 
костюмы, демонстрируя всему 
миру красоту и самобытность 
казахской традиции.

Главное условие – прийти в 
старинной или современной на-
циональной одежде. Например, 
можно было надеть бешпент, 
жадағай, камзол или шапан. 
Головной убор и обувь – на 
усмотрение участников. Цере-
мония установления рекорда 
проходила под пристальным 
вниманием официальных пред-
ставителей Книги рекордов 
Гиннесса, которые прибыли в 
Актау из Великобритании. На 
специально подготовленной 
площадке участники выстрои-
лись, а специалисты несколько 
часов фиксировали и проверяли 
результаты. В итоге, по результа-
там продолжавшегося несколько 
часов подсчета подтверждено, 
что установленные требования 
полностью выполнены. Также 
был вручен специальный серти-
фикат, удостоверяющий, что Ка-
захстан стал обладателем нового 
мирового рекорда. Сертификат 
от Книги рекордов Гиннесса 
получил аким Мангистауской 
области Нурдаулет Килыбай. 
Таким образом, казахская наци-
ональная одежда вошла в Книгу 
рекордов Гиннеса.

Официальный представитель 
Книги рекордов Гиннесса Ричард 

Стэннинг также восхитился уви-
денным. «Сегодня я стал свиде-
телем того, что казахская страна 
сильна своими традициями, это 
народ с высоким духом и вкусом. 
Мероприятие организовано на 
очень высоком уровне, и я ис-
кренне поздравляю вас с этим 
историческим событием», – ска-
зал Ричард Стэннинг.

Мероприятие было направле-
но на популяризацию казахской 
национальной одежды, богатой 
культуры и исторического на-
следия. Помимо продвижения 
национальных ценностей, это 
мероприятие способствовало 
пробуждению патриотического 
духа молодежи и передаче ка-
захских традиций из поколения 
в поколение.

И действительно, националь-
ная одежда – это своеобразная 
книга, научившись читать ко-
торую, можно много узнать о 
традициях, обычаях и истории 
своего народа. Как отметила 
Нуржамал Нурпейсова, директор 
Дома моды «Нур-шах», в Манги-
стау соблюдают традиции. 

«Кыз узату у нас постоянно в 
национальной одежде. В Ман-
гистау носят национальную 
одежду на все мероприятия, 

это стало одеждой на каждый 
день. Казахский национальный 
костюм – это не только одежда, а 
форма искусства, в которой пере-
плелись традиции разных эпох 
и поколений, воплотились все 
грани фантазии кочевого народа. 
Знаки-символы на вышитых ор-
наментах народных костюмов и 
бытовых предметах играют роль 
передачи ценностей и смыслов 
этнической культуры, а также со-
хранения народных культурных 
традиций», – пояснила Нуржамал 
Нурпейсова.

Народный костюм – предмет 
гордости, веками накопленный, 
каждой нации. Эта одежда, про-
шедшая в своем развитии долгий 
путь, символизирует характер-
ные черты населения той или 
иной страны.

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев на прошедшем 
в Бурабае IV Национальном 
курултае призвал популяризиро-
вать национальную одежду. А 18 
марта в Казахстане прошел День 
национальной одежды. 

С древности казахская одежда 
отражала традиции, а также осо-
бенности жизни народа. Сегодня 
национальный колорит и совре-
менный стиль легко сочетаются 

в любом типе одежды, будь то 
повседневный или праздничный 
костюм, офисная блуза или ве-
чернее платье. В последние годы 
казахская национальная одежда, 
а также одежда с элементами ее 
декора, представляется на не-
делях высокой моды. 

Своей красотой она приковы-
вает внимание людей со всего 
мира.

Успехи нашей страны на миро-
вой арене поддерживают инте-
рес к казахским орнаментам и 
узорам. Разнообразие тканей и 
декора придает платьям стиль-
ность и особый шик. 

Многие современные модни-
цы носят кожекеи и камзолы 
на деловые встречи. Кстати, 
именно в этом универсальность 
национального костюма: будучи 
изготовленным из самых раз-
ных тканей, с варьирующейся 
длиной, он может носиться как 
повседневная одежда и пре-
красно выглядит в официальных 
случаях.   

Вот уже несколько десятилетий 
казахское национальное платье 
– предмет гордости современ-
ных казахстанских модельеров 
и украшение международных 
подиумов.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото Дины ЛУКЬЯНЕЦ

Война неизменно оставляет след не 
только в истории, но и в душах людей, 

в их памяти и судьбах. Ее эхо звучит не 
только в архивных документах и мему-
арах ветеранов, но и в художественной 
литературе, где через образы, диалоги, 
напряженные сюжеты оживают события 
прошлого. Литературные произведения, 
созданные писателями-фронтовиками, 
становятся не просто свидетельством 
эпохи, но и живым, эмоциональным 
отражением пережитого. 

Они передают боль и мужество, потери 
и подвиги, веру и сомнения, позволяя 
следующим поколениям не просто чи-
тать, а чувствовать историю. Особое ме-
сто среди таких произведений занимает 
творчество Кемеля Токаева – писателя, 
прошедшего войну и вложившего свой 
фронтовой опыт в страницы своих книг. 
Его рассказы, повести и романы – это не 
просто художественные тексты, а сплав 
личных воспоминаний, документаль-
ной точности и глубокой философии. 

Как война изменила литературу? Как 
она повлияла на образы героев, их вну-
тренний мир, стиль повествования? Эти 
вопросы находят ответы в произведени-
ях писателей-фронтовиков, чьи строки 
становятся мостом между прошлым и 
будущим, напоминая нам, что память 
о войне – это не только история, но и 
ответственность, передающаяся через 
поколения.

– Светлана Викторовна, на ваш 
взгляд, чем творчество Кемеля Тока-
ева выделяется среди других писате-
лей-фронтовиков?

– Для писателя важно многое: уме-
ние трудиться, создавать творческую 
атмосферу, бережное отношение к 
языку, традициям и истории. В романе 
«Солдат ушел на войну» Кемель Токаев 
воссоздает правдивые картины военных 
событий, незаметно погружая читателя 
в повествование о неприукрашенной 
правде Великой Отечественной войны.

Полк, в котором воевал автор, был 
многонациональным, что добавляет 
произведению особую глубину и исто-
рическую достоверность. Обратим 
внимание, что многонациональный 
состав персонажей является одной из 
отличительных черт стиля и поэтики 
Кемеля Токаева. В его произведениях 
эта особенность не только подчеркивает 

историческую достоверность, но и рас-
крывает многогранность человеческих 
судеб.

Так, в повести «Сарбағанда болған 
оқиға» («Случай, произошедший в 
армии») межнациональная тематика 
раскрывается через образы Захара Анто-
новича и Акулины Захаровны, жителей 
аула, которые прожили вместе сорок 
лет. Их история становится важной ча-
стью повествования, отражая глубокую 
взаимосвязь народов. Имагологический 
(имагология – изучение образов, ред.) 
дискурс произведений Кемеля Токаева 
позволяет художественно воссозда-
вать правду жизни, передавая реалии 
времени и характеры героев с особой 
точностью и выразительностью.

Этнопоэтика художественного про-
изведения включает в себя не только 
этнокультурное своеобразие, но и его 
художественное выражение. Военный 
детектив Кемеля Токаева «Таинствен-
ный след», впервые изданный в 1955 
году в издательстве «Жазушы», занял 
достойное место в «Антологии совет-
ского детектива». Это произведение по 
праву стоит в одном ряду с лучшими 
книгами писателей-фронтовиков, та-
ких как Борис Васильев, Юрий Бонда-
рев, Даниил Гранин, чьи работы глубоко 
раскрывают военную тематику и судьбы 
людей в годы Великой Отечественной 
войны.  

В этой остросюжетной и динамич-
ной повести, которая по стилистике и 
мастерству развития сюжета близка к 
роману Владимира Богомолова «Момент 
истины» («В августе 1944…»), блиста-
тельно передана работа фронтовой 
контрразведки. Главный герой, майор 
Родионов, выделяется аналитическим 
умом и профессиональным мастерством 
в расследовании дела о внезапно ис-
чезнувшей секретной военной карте и 
убийстве командира группы разведчи-
ков Сулейменова.

Образы персонажей, участников 
военных событий, прорисованы с до-
кументальной точностью и глубокой 
достоверностью. Именно в этом про-
является высокое мастерство автора, 
который искусно передает реалии во-
енного времени, создавая напряженную 
атмосферу расследования и борьбы.

– Насколько автобиографичны ху-
дожественные произведения Кемеля 
Токаева?

– Автобиографическая повесть «Осо-
бое поручение», созданная в 1962 году 
(Алма-Ата – Киев – Алма-Ата), воссозда-
ет картины боев за Киев в ноябре 1943 
года. Одним из наиболее впечатляющих 
образов произведения является леген-
дарный партизан и выдающийся госу-
дарственный деятель Украины Сидор 
Ковпак, чья личность раскрыта с особой 
достоверностью.

Элементы автобиографизма, в той 
или иной степени, прослеживаются во 
многих художественных произведениях 
Кемеля Токаева, что придает его прозе 
особую глубину и историческую досто-
верность. Во время боев на польской 
земле Кемель Токаев получил тяжелое 
ранение и пришел в сознание уже в во-
енном госпитале Гомеля. 

Этот эпизод находит отражение в его 
творчестве: один из ключевых персона-
жей повести «Убийство перед закатом», 
Первушин – враг, мастерски скрываю-
щийся в послевоенное время, – также 
проходил лечение в гомельском госпи-
тале. Особого внимания заслуживает 
мотив детского дома, который придает 
повествованию автобиографическую 
глубину. Эта тема затрагивается и в 
повести «Дело было в Сарбагане», где 
отец главного героя Рахыма вместе 
с братом вырос в детском доме, что 
делает историю еще более личной и 
проникновенной.

– Насколько детективные произ-
ведения Кемеля Токаева отражают 
военные реалии?

– Военное прошлое Кемеля Токаева 
нашло отражение в его творчестве, 
придав его произведениям глубину, ре-
алистичность и особую напряженность 
сюжетов. Его книги «Заговор», «Выстрел 
ночью», «Птица без гнезда» и другие 
посвящены милицейским будням, где 
он мастерски раскрывает работу сле-
дователей, психологию преступников 
и сложность раскрытия преступлений.

Знаково, что сам автор был четырех-
кратным победителем Первого лите-
ратурного конкурса, организованного 
Союзом писателей Казахстана и Мини-
стерством внутренних дел Казахской ССР, 
– в 1956, 1972, 1977 и 1980 годах. За вклад 
в литературу и правозащитную тематику 
он был награжден нагрудным знаком 
Министерства внутренних дел СССР.

Кемель Токаев в своих произведениях 
воспевает силу человеческого разума, 
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Творчество Кемеля Токаева не только передает дух фронтового 
братства и мужество того поколения, но и закладывает основы 
казахстанского детективного жанра. О многогранности 
его творчества, отражении правды военных лет и влиянии 
военного опыта на литературу рассказывает известный 
литературовед, кандидат филологических наук и исследователь 
казахстанской литературы, автор 15 монографий 
Светлана Викторовна АНАНЬЕВА.

умение персонажей выстраивать ло-
гические цепочки и находить истину. 
Военная тематика и проблематика оста-
ются неизменной константой его твор-
чества. «Война, сами понимаете, она не 
только убивает», – говорит начальнику 
уголовного розыска Андрей Алексеевич 
Петрушкин в повести «Ночной выстрел». 
Как настоящий фронтовик, Токаев 
бережно относится к деталям, тонко 
прорисовывает портретные характери-
стики своих героев, делая их живыми и 
достоверными.

Работа сотрудников милиции и уго-
ловного розыска сложна и опасна и 
требует не только профессионализма, 
но и внутренней стойкости. «Как было 
здорово, вступив в поединок с чуждой 
психологией, побеждать и всякий раз 
убеждаться в правоте своих убеждений, 
воспитанных всей жизнью… Но, если 
теряешь веру в людей, следует уйти из 
органов. Ведь в любом случае мы бо-
ремся за человека, за его доброе имя, а 
порой – и за его жизнь», – читаем в той 
же повести.

В своих художественных текстах 
Кемель Токаев не только раскрывает 
сложный мир криминалистики, но и 
воссоздает военные дороги, по которым 
пролегал путь защитника Отечества.

– Можно ли назвать его книги не 
только художественными, но и исто-
рическими свидетельствами? 

– Современные исследователи отходят 
от идеологической ритуальности, важен 
литературный контекст созданных 
произведений. Для раскрытия тайны в 
произведениях детективного жанра ху-
дожественной литературы присутствует 
реконструкция прошлого. Детективная 
интрига из приключенческого романа 
переходит в жанр биографический, 
научной фантастики, в историографи-
ческую прозу. 

В казахской литературе приключенче-
ский роман Кемеля Токаева «Последний 
удар», экземпляры которого пополнили 
фонды библиотек Конгресса США и 
Иллинойского университета, можно 
по праву назвать романом-загадкой. 
Действие произведения происходит в 
реальной местности. Это также один 
из законов жанра. Наличие интеллекту-
альной загадки, захватывающий сюжет 
держат читателя в напряжении. 

Сюжет развивается поступатель-
но-последовательно. Реальные исто-
рические личности всегда окружены 
ореолом тайны и романтики. Среди 
них – глава областного ревкома города 
Верного Ораз Джандосов, председатель 
Военного совета Третьей Туркестанской 
дивизии Дмитрий Фурманов, областной 
военный комиссар Бари Шагабутдинов 
и другие. 

Автор романа особо подчеркивает 
ключевую роль Ораза Джандосова в 
переломных событиях того времени: 
«Именно Ораз Джандосов был направ-
лен в тыл врага, когда войска Анненкова 
и Дутова, захватив Урджар, Учарал и 

Капал, готовились к броску на Верный. 
Это он сумел наладить действенную 
агитацию в частях противника и пере-
тянуть на свою сторону помощника 
Анненкова, начальника контрразведки 
полковника Арсенова, который отдал 
приказ о прекращении боевых действий 
и полном подчинении советской власти. 
Генерал Дутов, узнав о капитуляции 
Арсенова, увел свою армию в Китай. 
Атаман Анненков, не сумев справиться 
с брожением в войсках, поспешил за 
границу, а несколько его полков перешли 
на сторону Красной армии. Понятно, 
как нелегко было Оразу во вражеском 
тылу. Подвиг Ораза свидетельствует о 
его беззаветном мужестве и героизме». 

Подобные примеры мужества и само-
отверженности нашли отражение и в 
произведениях о Великой Отечествен-
ной войне, ведь каждая такая книга – это 
не просто художественный текст, а живая 
история, запечатленная на страницах 
военной литературы.

– Каковы основные ценности, 
которые Кемель Токаев стремился 
передать читателям?

– Художественная литература, береж-
но сохраняющая традиции и националь-
ное наследие, обладает особой, благо-
родной силой, формирующей личность 
и воспитывающей общенациональный 
казахстанский патриотизм. Произ-
ведения Кемеля Токаева пронизаны 
глубоким смыслом, несут назидатель-
ный характер и обладают мощной вос-
питательной силой. Особое место в его 
творчестве занимают размышления о 
семье: «Так же, как индивидуальна судь-
ба человека, так отличается от других и 
судьба каждой семьи. В семье, казалось 
бы, дружной и сплоченной, нет-нет да 
и вспыхнет ссора, холодом пройдет раз-
молвка, больно сожмет сердце обида и 
выльется в крике страдание. 

Тогда становятся холодными самые 
теплые дома, пустеют самые уютные 
квартиры, а самые родные лица кажут-
ся чужими. Это тяжело, но так бывает. 
Случается, что близкие когда-то люди 
не могут сломать ледяную стену от-
чуждения, смотрят друг на друга через 
мутную завесу обид, начинают таить зло 
и неприязнь. Проходит время – неделя, 
месяц, год, а может, и больше – пропа-
дает острота обиды, и люди ищут былой 
близости, мирятся. И если сходятся, 
то устраивают той благодарения, ибо 
страшно носить в душе пустоту».

Перечитывая и заново открывая 
произведения прошлых лет, мы осоз-
наем их историческую и эстетическую 
значимость, вовлекаемся в глубокий 
культурный диалог. Внимательное 
чтение произведений Кемеля Токаева 
раскрывает новые смысловые горизон-
ты. Современное литературоведение и 
критика, рассматривая его литературное 
наследие в широком этнокультурном и 
историческом контексте, формируют 
целостную картину казахской литера-
туры и национальной духовности.

Мировой рекорд,
или Как в степи 
по одежке встречали
В день празднования Наурыз мейрамы в Актау 
на мероприятие под названием «Best Fest Nauryz» 
более пяти тысяч человек, одетых в казахскую 
национальную одежду, установили рекорд Гиннесса 
в номинации «Самое большое количество людей 
в казахской национальной одежде».
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Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
фото Седрика ТАССАНА

После презентации филь-
ма Седрик опубликовал на 

своей странице в Инстаграме 
фото с казахской юртой на фоне 
Парижской триумфальной арки 
на Елисейских полях, снятое из 
окна казахстанского посольства. 
И оставил запись под снимком: 
«В этот вечер в посольстве Казах-
стана в самом сердце Парижа был 
показан мой документальный 
фильм «Manguistaou: la Terre 
qui a perdu l’eau». Я чрезвычайно 
благодарен послу Казахстана 
Гульсаре Арыстанкуловой за ор-
ганизацию вечера. Этот снимок с 
юртой в Париже я сделал, чтобы 
проиллюстрировать франко-
казахскую дружбу и еще раз 
рассказать всем, как меня пораз-
или доброта и гостеприимство 
жителей Мангистау. Спасибо, 
Казахстан, я с нетерпением жду 
новой встречи с тобой! Я скоро 
приеду опять с группой вело-
сипедистов, чтобы показать им 
вашу удивительную землю». 

В детстве Седрик, как все ре-
бята, очень любил кататься на 
велосипеде. Только его увлечение 
не прошло с возрастом, а наобо-
рот, стало делом всей жизни. Он 
путешествовал с друзьями на 
велосипеде. Побывал в 30 странах 
почти на всех континентах. Он 
предпочитал ездить по горам на 
горном велосипеде. Для того, что-
бы передать красоту пейзажей, 
встречавшихся ему в поездках, 
научился хорошо снимать. В горо-
де, где он живет, Saint-Cyr-sur-mer, 
открыл свой издательский дом, 
где публикует путеводители для 
велосипедистов, пешеходов и гор-
ных туристов, нашел сотрудников 
и спонсоров в велоиндустрии. 

Однажды в 2018 г. он случайно 
попал на фотовыставку извест-
ной французской журналистки 
Micheline Pelletier. Там его пораз-
ило несколько снимков с необы-
чайными пейзажами, никогда 
раньше ничего подобного он не 
встречал. Это был Мангистау. Он 
понял, что ничего не знает об 
этом крае, и вообще о Средней 
Азии ничего не слыхал. 

Так зародилась идея узнать эти 
неизвестные края. Но для того, 
чтобы поехать туда, нужно было 
тщательно подготовиться. А тут 
начался ковид, который мешал 
его планам. В конце концов, 
в 2021 году он не выдержал и, 
не ожидая никого, отправился 
один в горы Киргизии на своем 
велосипеде. Так он впервые 
оказался в Средней Азии и сразу 
же влюбился в этот регион, в его 
необычные пейзажи, жители 
этих краев покорили его. И в 
то же время он открыл для себя 
все прелести путешествия в 
одиночку. На следующий год он 
уже был готов к путешествию по 
полуострову Мангистау. Еще поз-
же он поехал исследовать горы 
Узбекистана и Таджикистана, а 
затем и Афганистана.

– Вы путешествовали все время 
по горам, – спросила я Седрика, 
– а в Мангистау вы нашли много 
возвышенностей?

– Да, Мангистау – это един-
ственный раз, когда я поехал не 
по горам, а по пустыне. Конечно, 
рельеф там в основном плоский. 
Но если встречается скала вы-
сотой в 100 м, то она настолько 
величественна. Мангистау – это 
такое невероятное место, я 
никогда и нигде не видел таких 
удивительных фантастических 
пейзажей. Это настоящий геоло-
гический спектакль. Я не верил, 

что это планета Земля, настолько 
казалось, что это другая планета. 
Там можно ехать 3-4 часа и не 
встретишь ни одной живой души, 
и повсюду уникальные геологи-
ческие формации, которые не 
увидишь нигде в мире. Это самое 
поразительное место из всего, 
что я видел в мире.

В апреле 2022 г. Седрик при-
летел в Актау, в аэропорту его 
встречали сотрудники турагент-
ства Redmaya и отвезли его на 
машине в указанный им пункт 
на северо-западе полуострова, 

РАМПА

Театр как арт-терапия
В алматинском Национальном русском театре драмы 
им. Лермонтова ищут новые формы работы со зрителями. 
После недавнего просмотра спектакля «Осенняя соната» 
состоялось его открытое обсуждение в режиме свободного 
микрофона. Постановка осуществлена Галиной Пьяновой 
в 2020 году по киносценарию Ингмара Бергмана.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора (фрагмент 
из спектакля «Осенняя соната»)

В обсуждении резонансного спекта-
кля, ставшего лауреатом нескольких 

театральных фестивалей, приняли уча-
стие все желающие. Главными участни-
ками дискуссии были студенты 3 курса 
Университета «Туран», обучающиеся по 
специальности «Психология», и их пре-
подаватели. Основной темой обсужде-
ния стало восприятие спектакля с точки 
зрения его психотерапевтического эф-
фекта на публику. Психологи, опытные 
и начинающие, сошлись во мнении, 
что просмотр «Осенней сонаты» вполне 
соответствует сеансу арт-терапии, яв-
ляющейся актуальным направлением 
практической психологии. Посещение 
спектакля людьми с личностными 

проблемами может способствовать их 
успешному решению. 

Поставленный в разгар пандемии 
спектакль повествует о сложных вну-
трисемейных конфликтах и проблемах, 
с которыми в реальной жизни сталки-
ваются люди самых разных возрастов 
и социальных групп. Тонкий психолог 
Ингмар Бергман, а вслед за ним режис-
сер Галина Пьянова ставят множество 
важных вопросов, актуальных для се-
годняшнего дня. 

Как преодолеть глухую стену между 
родителями и подростками? Как сде-
лать так, чтобы этой стены не было? 
Как принять особенного ребенка 
таким, каким его задумал Бог? Как 
полноценно общаться с детьми, если 
родители заняты на ответственной ад-
министративной работе, погружены в 

свое успешное творчество или научную 
деятельность? 

«Трудные вопросы, непростые ответы. 
Но молчание и замалчивание в некото-
рых случаях худшее из зол. Студенты по-
лучили наглядный урок и много для себя 
почерпнули. Многие из нас узнали себя, и, 
наверное, мы будем мягче по отношению 

к своим детям. Диалог состоялся, надо 
обучать родителей любить, а если они не 
могут это дать, то пусть прислушаются к 
детям. Потому что нередко эту любовь 
дают именно дети», – резюмировали 
психологи.  А модераторы вспомнили 
пророчество не так давно ушедшего 
художественного руководителя театра 

Рубена Андриасяна, что у спектакля 
«Осенняя соната» будет непростая, но 
очень счастливая судьба.

Это уже второе публичное обсуждение 
в театре им. Лермонтова после просмотра 
спектакля. Немногим ранее состоялась 
дискуссия «О невыученных уроках Рим-
ского права на примере драмы «Театр 
времен Нерона и Сенеки». Постановку 
по пьесе Эдварда Радзинского осуще-
ствил Сергей Ковальчик из Беларуси. 
По мнению организаторов обсуждения, 
спектакль стимулирует интерес широкой 
публики к мировой истории, праву, как 
таковому, побуждает осознавать свои 
гражданские права. Тон обсуждению 
задавали журналисты и юристы.    

«Студенты юридических вузов начина-
ют учебу с изучения Римского права. Это 
основа правовых систем современности. 
Но многие проблемы остались со времен 
Рима: конфликт права, закона и произво-
ла властей, взаимоотношения деятелей 
искусств и власть имущих, противоречие 
между свободой и порядком», – отмечал 
тогда журналист Юрий Дорохов.

Руководство театра им. Лермонтова и 
впредь намерено устраивать обсуждения 
своих резонансных постановок, оказыва-
ющих влияние на жизнь казахстанского 
общества.

Влюбленный 
в Мангистау француз

В Париже в большом зале Посольства 
Республики Казахстан во Франции состоялся 
показ документального фильма французского 
путешественника, издателя, режиссера, фотографа 
Седрика Тассана под названием «Мангистау: земля, 
откуда ушла вода».

недалеко от г. Форт-Шевченко. 
Оттуда он направился по диа-
гонали на юго-восток на своем 
велосипеде, нагруженном едой, 
водой и всякой техникой. Седрик 
специально выбрал маршрут, 
далекий от всяких дорог. 

Он – опытный путешествен-
ник, заранее все изучает и 
тщательно готовится. Во всех 
путешествиях его выручает ГПС 
– глобальная система навигации. 
Велосипед, полученный от спон-
соров, отличался от тех, что он 
использовал в горах. Здесь нужен 
был надежный двухколесный 
друг, чтобы преодолевать от 50 
до 130 км в день по абсолютному 
бездорожью. Седрик распола-
гает отличной техникой, чтобы 

делать великолепные снимки и 
видеосюжеты со всех ракурсов. 
И чтобы облегчить багаж, он не 
взял с собой палатку, а только 
спальный мешок. И в первую 
ночь был полит дождем. Но все 
остальные дни стояла велико-
лепная погода. 

«Да, и когда я въезжал в села, 
– рассказывает с энтузиазмом 
Седрик, – меня, конечно, при-
глашали в дом или в юрту. В 
Казахстане вас никто не оставит 
спать под открытым небом. Как 
только я попадал в гости в казах-
скую семью, тут меня принимали 
как президента. Меня угощали 
бешбармаком. Это нечто неза-
бываемое!» 

Седрик побывал также и в свя-
тых местах – в мечетях Шокпак 
Ата, Шопан Ата, Бекет Ата, кото-
рые его чрезвычайно поразили. 
Там тоже ему удалось отдохнуть 
и сделать запасы воды и еды. 
Седрик пересек полуостров по 
диагонали преодолев 610 км за 8 
дней. За это время он посетил села 
Таучик, Жармыш и Аккудук. Боль-
ше всего его поразил Аккудук. К 
сожалению, Седрик не говорит 
по-казахски и знает пару фраз по-
русски, поэтому он не мог задать 
жителям Аккудука свои вопросы: 
«Как поселок оказался в такой 
дали без единой дороги? Как им 
удается жить в этом поселке?»

«От Жана Узеня до Аккудука 
я колесил по бездорожью шесть 
часов», – не перестает изумляться 
Седрик. Можно представить себе 
удивление жителей Аккудука, 
встретивших странного фран-

цуза у себя в поселке. Это был 
первый иностранец, приехавший 
в поселок на велосипеде.  

Путешествие Седрика по Ман-
гистау завершилось недалеко 
от границы с Туркменистаном, 
здесь по договоренности его 
ждали сотрудники того же ту-
рагентства Redmaya, которые 
отвезли его в Актау. 

Древняя земля казахского по-
луострова настолько поразила 
французского путешественника, 
что с тех пор он не перестает 
рассказывать о своем походе в 
социальных сетях. Поставил до-
кументальный фильм, который 
был показан во многих залах 
Франции, участвовал в разных 
фестивалях. На днях его пока-
зывали в Брюсселе. 

«Так что я стал посланником 
Казахстана», – смеется Седрик. 
Его супруга Изабель Тассан 
опубликовала книгу «Seul dans 
l’aventure», где рассказывает 
о путешествиях Седрика по 
Средней Азии. Снимки и видео-
сюжеты из Мангистау в соцсетях 
поражают всех, кто их видит. У 
Седрика теперь много почита-
телей, некоторые из них тоже 
захотели увидеть Мангистау. 
Так родилась идея повторить 
маршрут Седрика с группой 
единомышленников. 

На сей раз Седрику помогают 
турагентства Франции и Казах-
стана (Redmaya) для организации 
путешествия через полуостров 
Мангистау целой группы фран-
цузских велосипедистов, которое 
состоится в апреле.
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